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БРАВО,  
АСТАНА ОПЕРА!
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ПОПОЛНЕНИЕ  
В AIR ASTANA

На сцене КазНТОБ  
им. Абая зрителям  
был представлен  
легендарный балет «Спартак»
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ПОВЕСТКА ДНЯ

МАЭК: в ожидании перемен

В начале мая в СМИ появились сообщения об отключении двух энергоблоков 
и падении частоты на МАЭК. Власти Мангистауской области взяли на контроль 
ситуацию, аким региона Нурлан Ногаев посетил ТОО «МАЭК» и ознакомился 
с обстановкой на предприятии. Подробно ситуацию, ее причины изучила 
наш корреспондент в Мангистауской области.

Как будут решаться вопросы энерго- 
и водоснабжения Мангистау

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Энергетическое «сердце» 
Мангистау, так называют 

жители Мангистауский атом-
ный энергокомбинат – МАЭК, 
в настоящее время находится 
в плачевном и удручающем со-
стоянии – практически на грани 
катастрофы. Хотя он является 
единственной в регионе энерго-

производящей организацией, 
осуществляющей производство 
и реализацию электрической 
энергии, воды и тепла. Не 
мудрено, что дошли до такой 
ситуации, так как физический 
износ основного оборудования 
на текущий момент превышает 
80%, что приводит к авариям 
и нестабильности в энерго- и 
водоснабжении.

СТАРЕЮЩЕЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ 
«СЕРДЦЕ»

МАЭК образован 1 июля 1968 
года. Задачей предприятия явля-
ется снабжение промышленных 
предприятий и населения реги-
она электрической и тепловой 
энергией, водой различного 
назначения.

Предприятие – единый энер-
го- и водопроизводящий ком-

плекс, основными задачами 
которого являются обеспечение 
населенных пунктов и предпри-
ятий Мангистауской области 
электроэнергией, резервиро-
вание электрической энергии 

для Атырауской области, обе-
спечение города Актау тепловой 
энергией, питьевой, горячей 
и технической водой, а также 
обеспечение промышленных 
предприятий дистиллятом. По-

этому поддержание стабильной 
и непрерывной работы предпри-
ятия является одним из важней-
ших вопросов Мангистауского 
региона.
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Как развивается 
детский банкинг
В Казахстане банки предлагают различные 
банковские продукты для детей. Среди 
них можно выделить вклады, полисы 
страхования жизни и дебетовые карты. 
Также для молодых людей предусмотрены 
различные приложения для развития 
их финансовой грамотности в эпоху 
цифровизации.

Почему Нацбанк 
«держит базовую 
ставку»
Комитет по денежно-кредитной 
политике Национального банка сохранил 
базовую ставку на уровне 16,75% 
годовых с коридором +/– 1 п.п. При этом 
годовая инфляция в апреле продолжила 
замедляться и составила 16,8%. Почему 
инфляция меняется, а базовая ставка – нет, 
расскажем здесь.

Фото с сайта  
maek.kz

Благодарность 
истинным 
патриотам
31 мая в Казахстане – День памяти жертв 
политических репрессий. История нашей 
страны помнит множество событий, 
но одно остается неизменным –память 
о людях. О патриотах, ставших жертвами 
своего времени.

Авиакомпания  
открыла региональный  
колл-центр и создала  
новые рабочие места

Анна ЧЕРНЕНКО

На начало июня 1 кв. метр в 
южной столице в среднем 

стоил 699 тыс. тенге. Конечно, до-
рого. Но в начале года цены были 
гораздо выше и в середине марта 
превышали 720 тыс. тенге на кв. 
м.  В Астане за кв. метр к июню в 
среднем давали 474 тыс. тенге, что 
тоже меньше января с расценками 
в 491 тыс. тенге. 

В Туркестане кв. метр стоит 306 
тыс. тенге, хотя еще в декабре 
был пик в 323 тыс. тенге. Цены в 
Шымкенте стабильно росли, но и 
они не справились с напряжением. 
За пять последних дней мая цены 
упали с 435 тыс. до 430,5 тыс. тенге 
за кв. метр. 

Но не всем так крупно везло. 
Актау показал майский рост цен 
до 316 тыс. за кв. метр. Желающим 
обзавестись жильем в этом пер-
спективном курортном городе надо 
было делать это в середине февраля, 
когда за кв. метр просили 290 тыс. 
тенге. Сильнее всех выросли цены 
в Семее, до 366 тыс. тенге. До этого, 
в апреле, цены на вторичную не-
движимость стабилизировались. 
В довершение ко всему снижалась 
стоимость аренды.

Почему же спустились цены? А 
потому что количество квартир 
«на выданье» превысило спрос. В 
недвижку сократился ручеек пен-
сионных денег. Но это не стало для 
строительных компаний весомым 
поводом меньше строить. Население 
страны стабильно растет, и не сегод-
ня, так завтра спрос восстановится. 
Тем более что государство время от 
времени подкидывает строитель-
ному лобби роскошные подарки – 
льготные программы ипотеки.

Поэтому в первом квартале про-
дажа нового жилья выросла на 2% 

к аналогичному периоду прошлого 
года. Средняя цена 1 кв. метра со-
ставила 489 тенге за новое жилье; 
513,4 тенге – за вторичку и 4 678 
тенге – за аренду метра благоустро-
енного жилья. В апреле продажи в 
новостройках выросли аж на 11,2%, 
а вот цены упали до 486,1 тенге за 
метр. Новостройка потянула за со-
бой весь рынок: цены на вторичке 
снизились до 505,7 тенге и до 4 654 
тенге – по аренде. При этом по-
купатели не сильно снижали или 
увеличивали торговую активность. 
Среднее количество сделок купли-
продажи жилья фиксировали в 
пределах 24 тыс. сделок. 

Почему же падает спрос? По-
тому что снижаются финансовые 
возможности населения. Цены на 
продукты и услуги растут и сильно 
падать, судя по всему, не собирают-
ся. Производители закладывают в 
новые цены новые тарифы на ЖКХ 
и ГСМ. Доллар подешевел, но это 
никак не отразилось на импортных 
товарах в торговых сетях. Объем 
оптовой торговли в январе-марте 
вырос на 11,1%, а розничной – на 
12,1% к аналогичному периоду 
прошлого года. 

Больше всего торговый оборот 
рос у магазинов – на 16,4%, а вот 
у ИП особого прогресса в бизнесе 
не было, прирост составил 1,5%. В 
январе-апреле оптовая торговля 
«топталась на месте» с ростом на 

11,4%. Розница же сократила рост 
до 10,5%. 

Как и ранее, торгующие пред-
приятия продавали больше, чем 
ИП, хотя их объемы тоже урезались. 
Если принять во внимание, что 71% 
розничного оборота приходится 
на непродовольственные товары, 
то понятно, почему цены там не 
падают. Спрос на них остается 
стабильным. Если говядину по-
требители могут покупать реже 
или заменить ее мясом птицы, то, к 
примеру, моющие средства, сплошь 
импортные, их не заменишь и от 
них никак не откажешься. Диктат 
торговых сетей делает свое дело. 
Базарчики и магазины у дома суще-
ствуют, как могут, за счет небольших 
чеков покупателей.

Цены растут, а вот реальные 
зарплаты – не очень. Снижение 
официальной инфляции не имеет 
особого значения, так как торговцы 
держат цены по основной номен-
клатуре товара. Ждать ценового 
послабления можно за счет сни-
жения сезонных цен на овощи и 
фрукты, но и то, наверное, не во 
всех регионах.  

Правительство рапортует о росте 
номинальных зарплат, но высокие 
цены снижают их влияние. И увы, 
население стало больше лечиться за 
собственный счет. В первом квар-
тале этого года доля медицинских 
услуг за счет населения составила 

15,2%, а за четвертый квартал 
прошлого года – 14,4%. Население 
поддерживает потребление за счет 
банковских займов. И регулятор 
время от времени поднимает во-
прос закредитованности и сни-
жения доступа к займам наиболее 
уязвимых слоев населения. Банки, 
понятно, против.

Помимо банкиров, в экономике 
есть еще одно влиятельное лобби 
– строительное. Оно не сильно 
отстает от банков в достижении 
своих интересов, маскируя их под 
государственные задачи и нужды 
населения. С 1 июля пенсионерам 
по выслуге лет разрешили ис-
пользовать пенсионные деньги на 
улучшение жилищных условий. Эта 
категория пенсионеров относится 
к бывшим государственным служа-
щим с их меньшими зарплатами, 
чем в частном секторе в отдельных 
его направлениях, а также с их 
участием в солидарной системе, 
где взносы на пенсии платило 
государство. Поэтому не стоит 
ждать сильного рывка цен на не-
движимость. Но перебить падение 
и пойти в рост там, где наблюдается 
снижение, новые деньги могут. 
Все будет зависеть от объема за-
пущенных в недвижимость денег 
и желания владельцев вторички 
«отбить» недавнее падение – дру-
гого случая в ближайшем времени 
может и не быть.

Успеть  
в «последний вагон»

Цены на недвижимость снизились, 
но летом возможен новый виток роста 

Никогда такого не 
было и вот… опять! 
Цены на первичную 
недвижимость в начале 
мая снижались в среднем 
по республике. Сильнее 
других цены упали 
в Алматы. Падали 
цены и на вторичную 
недвижимость в самых 
«вкусных» городах 
– Астане, Алматы, 
Шымкенте и Туркестане 
к концу мая они ощутимо 
снизились. Снижались 
цены и в некоторых других 
регионах.

Строить планы, 
идти вперед
Напористое решение самых сложных 
задач, объединение усилий обеспечат 
высокий уровень доверия, необходимый 
для строительства справедливого 
Казахстана.

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев принял уполномоченного 
по правам ребенка Аружан Саин.

Обсуждены актуальные вопросы здоровья и социаль-
ной защиты детей, а также противодействия насилию 
в отношении детей. Глава государства указал на необ-
ходимость более активной работы уполномоченного 
по правам ребенка на местах для непосредственного 
участия в решении возникающих проблем.
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ДИПКУРЬЕР
БЕЛАРУСЬ

В Минске состоялись консультации между заместителями 
министров иностранных дел государств – членов ОДКБ. 
Казахстанскую делегацию возглавил заместитель министра 
иностранных дел Ермухамбет Конуспаев. 

В ходе консультаций были рассмотрены вопросы, свя-
занные с подготовкой к предстоящему заседанию Совета 
министров иностранных дел ОДКБ в Минске 19-20 июня 
2023 года. Были обсуждены актуальные вопросы между-
народной повестки дня и перспективные направления 
сотрудничества в рамках ОДКБ, состоялся обмен мнениями 
о дальнейшем развитии диалога ОДКБ с другими междуна-
родными организациями и отдельными странами.

ОБЪЕДИНЕННЫЕ АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ
Посол М. Менилбеков встретился с председателем Фе-

дерации торгово-промышленных палат ОАЭ, председате-
лем Торгово-промышленной палаты Абу-Даби Абдуллой 
аль-Мазруи. 

Были обсуждены вопросы подготовки к Астанинскому 
международному форуму, который состоится 8-9 июня 
текущего года. Абдулла аль-Мазруи подтвердил свое 
участие в форуме и выразил уверенность, что результаты 
его визита окажут положительное влияние на дальнейшее 
развитие сотрудничества между Казахстаном и Эмиратами. 
Стороны достигли договоренности о совместной работе 
по дальнейшему укреплению торгово-инвестиционного 
сотрудничества. 

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Казахстана Кайрат Саржанов встретился с главой 

внешнеэкономической дирекции Государственного секре-
тариата экономики Швейцарии Иво Германном, который 8 
июня примет участие в работе Международного форума 
Астана. 

Стороны обсудили актуальные вопросы инвестиционного 
и торгово-экономического сотрудничества, возможности 
привлечения швейцарских компаний к инвестированию 
в приоритетные отрасли казахстанской экономики и на-
ращивания двустороннего товарооборота. И. Германн 
отметил, что масштабные политические реформы и меры 
по укреплению макроэкономической стабильности, ди-
версификации экономики, развитию МСБ и обеспечению 
верховенства закона укрепляют позиции Казахстана в каче-
стве ключевого партнера Швейцарии в Центральной Азии, 
способствуя расширению инвестиционного и торгового 
сотрудничества, реализации совместных инновационных 
проектов и трансферу технологий.

ЭФИОПИЯ
Посольство Казахстана провело ряд встреч с представи-

телями крупного бизнеса Эфиопии в сфере металлургии, 
продовольственного обеспечения и сельского хозяйства. 

В частности, с главой компании «Tadash Steel Manufacturing 
PLC» К. Есфа, с которым обсуждены возможности импорта из 
Казахстана железа для ее нужд. На встрече с президентом 
холдинга «Belay AB Motors & Cables» Т. Балай обсуждались 
вопросы развития деловых связей в сфере металлургии, 
сборки автомобилей, гостиничного бизнеса, розничной сети 
торговли. С руководителем компании «Wework trading PLC» 
Д. Кебеде обговорены возможности торговли с Казахста-
ном продукцией сельского хозяйства. В т.ч. кофе, фасолью, 
чечевицей, белым горохом, специями, семенами кунжута, 
арахиса, и льна.  

РУМЫНИЯ
Восточно-Казахстанский университет имени Сарсена 

Аманжолова подписал соглашение с румынским техниче-
ским университетом Клуж-Напока.

Незадолго до этого между двумя университетами была 
подписана европейская программа Эрасмус+ по обмену пре-
подавателями и студентами, созданию совместных проектов.

ИСПАНИЯ
Философия великого казахского мыслителя Абая пред-

ставлена на Книжной ярмарке Мадрида, которая является 
крупнейшим мероприятием в Испании для любителей 
литературы. 

В этом году широкой публике были представлены Антоло-
гия современной казахской поэзии и прозы, книга «Абай», 
изданные на испанском языке при содействии Посольства 
РК в Испании и издательского дома «VISOR». Мероприятие 
продлится до 11 июня и позволит посетителям ознакомиться 
с трудами видных деятелей казахской литературы.  

ИТАЛИЯ
В Посольстве Казахстана в Риме состоялась презента-

ция работ казахстанских дизайнеров и ювелиров по теме 
«Традиции и современный Казахстан – связь через века».

В ней приняли участие свыше 100 человек, включая пред-
ставителей креативной индустрии Италии – дизайнеров, 
искусствоведов, художников и др. Гостями мероприятия 
также стали представители дипломатического корпуса, 
журналисты и т.д.  Выступая перед участниками меропри-
ятия, Посол РК в Италии Ерболат Сембаев подчеркнул, что 
знакомство европейцев с Азией началось именно с трудов 
знаменитого итальянского путешественника Марко Поло, 
который описал традиции и особенности уклада жизни 
народов, населявших территорию нынешней Центральной 
Азии, по которой проходила значительная часть Великого 
Шелкового пути.  

Вниманию зрителей были представлены накидки и 
шарфы, выполненные с использованием традиционного 
ремесла в сочетании с современной техникой, когда во-
йлок вбивается в шелк и позволяет создавать на шелковой 
ткани необычные узоры, ювелирные изделия известного 
художника-ювелира Нурдоса Алиаскарова. Модельерами 
была продемонстрирована коллекция женских и мужских 
чапанов этно-дизайнера Тарбии Айдымбаевой. Также была 
организована выставка ковров и других изделий из войлока. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом, фото с сайта МИД РК
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Анна ЭЛАС, фото с сайта akorda.kz

Эта печальная дата обращает наш 
взгляд к скорбным страницам 

отечественной истории. Она еще 
раз свидетельствует, что нет таких 
ценностей, которые были бы выше 
человеческой жизни, права челове-
ка жить в своей стране по правде и 
совести. События, которые проис-
ходят в этот день, призывают граж-
дан знать историю своей страны, 
прививают современной молодежи 
высокие моральные, нравственные 
и ценностные ориентиры, возрож-
дают традиции высокой культуры, 
уважение к правам и свободе лич-
ности. Этот день истории позволяет 
не только вспомнить о репрессиях, 
но и еще раз проникнуться душой 
к чужой боли.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что преступления тотали-
таризма оставили глубокий след 
в самосознании народа. За годы 
политических репрессий многие 
представители казахской интел-
лигенции подверглись гонениям и 
позже были расстреляны как враги 
народа. Кроме того, на территорию 
Казахстана тогда было сослано око-
ло пяти миллионов человек. 

Глава государства, во время ра-
бочей поездки в Алматы, посетил 
Центр по изучению материалов по-
литических репрессий ХХ века. Ка-
сым-Жомарт Токаев ознакомился с 

условиями хранения документов, 
работой кабинетов реставрации и 
микрофильмирования архивных 
документов. Главе государства 
также была представлена экспо-
зиция о работе с материалами по 
истории политических репрессий 
прошлого века.

Напомним, Указом Президента в 
ноябре 2020 года была создана Го-
сударственная комиссия по полной 
реабилитации жертв политических 
репрессий ХХ века. В целях обеспе-
чения архивного сопровождения 
работы Государственной комиссии 
в 2021 году был открыт Центр из-
учения материалов политических 
репрессий ХХ века. В центр переда-

ны архивные материалы по истории 
политических репрессий 30-50-х 
годов ХХ века из специальных ар-
хивов МВД, КНБ, Генеральной про-
куратуры Республики Казахстан. 

Планируется, что в ближайшее 
время Центр примет около 715 
тысяч дел. Также здесь осуществля-
ются работы по рассекречиванию, 
реставрации документов, а также 
созданы условия для их исследо-
вания и ввода в научный оборот. В 
настоящее время группа ученых-
историков и сотрудников центра 
готовит к публикации много-
томник «Алашорда ісі. 1920-1940 
жж. Құжаттар мен материалдар». 
Это издание расширит научный 

горизонт политической истории 
Казахстана ХХ века. Всего в фондах 
Центра хранится 260 тысяч дел, а в 
целом в архиве – 1 млн 132 тысяч 
дел. Глава государства отметил 
важность работы центра для со-
хранения нашей истории и пожелал 
успехов его коллективу.

С минуты молчания началось 
заседание мажилиса. Депутаты по-
чтили память жертв политических 
репрессий в Казахстане. В Алматы 
почтили память жертв политиче-
ских репрессий и голодомора. Цере-
мония прошла в сквере Карагайлы. 
В ней участвовали общественные 
деятели, родные и близкие репрес-
сированных, представители моло-
дежных организаций. Участники 
почтили память репрессированных 
минутой молчания и возложили 
цветы к мемориалу. Собравшиеся 
отметили, как важно сегодня не 
забывать о трагических страницах 
истории, знать и помнить, какая 
цена была заплачена за свободу и 
независимость Казахстана.

Предки говорили: «Нет будущего 
без памяти своей истории», а па-
мять о погибших – всегда священна. 
Будем ценить то, что мы имеем, 
помнить о своих корнях и радо-
ваться каждому доброму моменту 
в жизни. Сохранение исторической 
памяти о жертвах политических 
репрессий всегда будут ярким при-
мером умения жить и работать во 
благо людей и ради процветания 
Родины.

ДАНЬ ПАМЯТИ

БЛАГОДАРНОСТЬ ИСТИННЫМ ПАТРИОТАМ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 

Александра Кудряшова на про-
тяжении 8 лет занимается темой 

репрессированных деятелей культуры 
советского периода в Казахстане. Она 
рассказала о судьбах художников, 
попавших в Карагандинский испра-
вительно-трудовой лагерь. Карлаг, 
в 1930-1959 гг. располагавшийся в 
Карагандинской области, был одним 
из крупнейших в системе ГУЛАГ НКВД 
СССР. Его территория к 1940 году со-
ставляла 1 780 650 га, что больше 
половины Бельгии. 

Карлаг представлял собой сельско-
хозяйственную базу промышленного 
Центрального Казахстана, действую-
щую за счет эксплуатации рабского 
труда заключенных. Их ежегодное 
количество колебалось от 10 до 65 
тысяч человек. Среди узников были 

и художники из Москвы, Ленинграда, 
Киева, Одессы, других регионов СССР, 
а также зарубежные мастера. Точное 
количество репрессированных худож-
ников до сих пор точно не установлено. 

Александра Кудряшова рассказала 
о пребывании в Карлаге Владимира 
Стерлигова, Веры Ермолаевой, Юло 
Соостера, Владимира Эйферта. Из 
иностранных художников лектор 
выделила немецкого антифашиста 
Генриха Фогелера и попавшего в плен 
японца Йокояму Мисао. Некоторые 
из них, как Лев Премиров, остави-
ли воспоминания, передающие не 
только ужасы лагерной жизни, но и 
несгибаемую силу воли попавших в 
беду людей. Часть репрессированных 
мастеров впоследствии осталась в 
Караганде и внесла значительный 
вклад в развитие изобразительного 
искусства Казахстана. 

Александра Кудряшова говорила 
и о сложностях, препятствующих глу-
бокому научному исследованию темы 
политических репрессий в СССР. Одной 
из основных проблем она считает 
невозможность доступа ко многим 
государственным и ведомственным 
архивам Казахстана и России. Есть 
и психологические проблемы, когда 
люди предпочитают не ворошить 
неудобное прошлое и «готовы за-
щищать свое право не помнить и не 
знать». Вдохновляющим примером 
для Александры Кудряшовой стала 
работа многих исследователей поли-
тических репрессий, в первую очередь, 
карагандинок Натальи Иваниной и 
Екатерины Кузнецовой. 

Лекция вызвала живой интерес пу-
блики. Зал арт-центра был полностью 
заполнен преимущественно молоды-
ми людьми. 

«Тема репрессированного искусства 
в Казахстане до сих пор болезненна 
для всех нас, но об этом очень важно 
говорить. Мне радостно, что сегодня 
пришло столько людей. Это значит, что 
мы готовы об этом говорить, работать 
над коллективной памятью и хотим 
знать свое прошлое, настоящее и бу-
дущее», – сказал Рус Бикетов, главный 
редактор медиапортала Art of Her.

КАРЛАГ. РЕПРЕССИРОВАННОЕ ИСКУССТВО
День памяти жертв политических репрессий и голода отмечен в алматинском 
арт-пространстве «Дом на Барибаева, 36» лекцией «Репрессированное искусство 
Казахстана». Она прочитана молодым карагандинским искусствоведом Александрой 
Кудряшовой. Лекция организована медиапорталом Art of Her в рамках традиционных 
встреч с читателями Onermen Kezdesy.

Владимир Эйферт.  
Автопортрет в шапке. 1954-1955 гг.

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

 стр. 1 

Глава государства посетил Центр инновационного 
творчества школьников в Алматы. Здесь одно-

временно могут заниматься свыше 1000 детей в 
различных кружках и спортивных секциях.  

Касым-Жомарт Токаев побеседовал со школьника-
ми. Он отметил, что подобных центров для формиро-
вания творческих способностей, раскрытия таланта 
детей должно быть как можно больше по стране. 

В Алматы сейчас работают 17 госучреждений 
дополнительного образования. Но из 320 тысяч 
детей школьного возраста только 10% охвачены 
бесплатными творческими кружками и спортивными 
секциями. К концу 2025 года планируется увеличить 
охват детей бесплатным дополнительным образо-
ванием до 25%.  

* * *
Глава государства посетил с рабочей поездкой 

Северо-Казахстанскую область. Президент осмо-
трел посевные площади ТОО «Дайындык-Агро» и 
ознакомился с ходом весенне-посевной кампании, 
ознакомился с работой МТФ «Қызылжар-сүт», а 
также работой фабрики по производству бумажной 
продукции ТОО «РимКазАгро». 

Объем вложенных инвестиций в фабрику составил 
2,5 млрд тенге. Субсидии в проект осуществлялись 
в рамках программы «Экономика простых вещей». 

* * *
Президент осмотрел недавно возведенное здание 

Казахского музыкально-драматического театра в 
областном центре Северо-Казахстанской области.   

Глава государства отметил необходимость органи-
зации на высоком уровне мероприятий, посвящен-
ных 130-летию видного представителя казахской 
литературы, поэта Магжана Жумабаева. 

* * *
Глава государства принял президента Националь-

ной академии наук Кунсулу Закарью. 
Глава государства отметил актуальность и вос-

требованность финансируемых научных проектов и 
исследований, а также их практическое применение 
в реальных секторах экономики.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Глава правительства провел заседание Инвести-

ционного штаба. 

В прошлом году был обеспечен ввод в эксплу-
атацию 199 инвестпроектов в ключевых отраслях 
экономики на 2,3 трлн тенге. В 2023 году планируется 
запустить еще 281 проект на сумму 1,9 трлн тенге.

* * *
Премьер-министр Алихан Смаилов и Чрезвычай-

ный и Полномочный Посол ОАЭ в РК Мухаммед 
Саид Мухаммед аль-Арики обсудили двустороннее 
сотрудничество. 

По итогам прошлого года объем инвестиций из 
ОАЭ в РК вырос на 27% и составил почти $420 млн. 
Задача на перспективу – довести объем взаимного 
товарооборота до $1 млрд.  

* * *
Меры по реализации ряда новых проектов внесе-

ны в Комплексный план социально-экономического 
развития Мангистауской области на 2021-2025 годы. 

План дополнен 28 новыми мероприятиями, а еще 
99 были скорректированы.  

* * *
Правительством рассмотрены меры по даль-

нейшему развитию отрасли гражданской авиации. 
В республике выполняется свыше 700 внутренних 

рейсов в неделю по 56 маршрутам, обеспечивают-
ся международные перевозки в 27 стран по 103 
маршрутам. Уровень соответствия международным 
стандартам безопасности полетов в Казахстане 
составляет 82%. Это самый высокий показатель 
среди стран СНГ. 

В 2023 году запланированы работы по модерни-
зации аэропортов Шымкента, Алматы, Кызылорды 
и Костаная.  

* * *
Алихан Смаилов потребовал устранить все 

выявленные нарушения на алматинском рынке 
«Алтын Орда».

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ,  
фото с сайта akorda.kz

СТРОИТЬ ПЛАНЫ, ИДТИ ВПЕРЕД
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи 
«ATI.SU», фото с сайта ati.su

САММИТ «КИТАЙ – ЦА» 
19 мая состоялось ключевое событие 

международной повестки – саммит «Китай 
– Центральная Азия», в котором приняли 
участие председатель КНР Си Цзиньпин и 
президенты Казахстана, Узбекистана, Кыр-
гызстана, Таджикистана и Туркменистана. 
Событие, безусловно, знаковое, которое 
определяет основной внешнеполитический 
курс стран-участниц на ближайшие годы. 
Главы государств договорились встречаться 
регулярно, а также активизировать обще-
ние на уровне профильных министерств.

Говорили об экономическом сотрудниче-
стве и, конечно, о логистике. По итогам 2022 
года товарооборот Китая с республиками 

Центральной Азии превысил $70 млрд, а 
за первые четыре месяца 2023 года вы-
рос на 37% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и составил более 
$25 млрд.

Наращивать объемы взаимной торговли 
помогут проекты в области логистики, цель 
которых – увеличить связность КНР и ре-
спублик ЦА. Среди других стран региона 
у Казахстана – наиболее развитая транс-
портная связь с Китаем. Особое внимание 
сейчас приковано к запуску казахстанско-
китайской железной дороги Аягуз – Тачэн. 
Среди других региональных проектов 
отметили необходимость оперативного 
завершения строительства железной и 
автомобильной дорог Китай – Киргизия 
– Узбекистан. Кроме этого, договорились 
начать строительство автомагистрали Китай 
– Таджикистан – Узбекистан.

УСИЛЕНИЕ ТМТМ
Накануне саммита президент РК Касым-

Жомарт Токаев провел личные переговоры 
с главой КНР. Было подписано 23 документа, 
среди которых меморандум по развитию 

Транскаспийского международного транс-
портного маршрута (ТМТМ) и соглашение 
о международных автомобильных пере-
возках. Эти документы очертили понятный 
вектор развития транспортной сферы.

В подтверждение намерений президент 
РК принял участие в церемонии запуска 
строительства логистического центра 
Казахстана в сухом порту города Сианя. 
Сиань – ключевой хаб маршрута ТМТМ на 
территории Китая. Для развития коридора 
важно наращивать дополнительную инфра-
структуру на всем его протяжении – этим и 
займутся стороны в ближайшие годы.

Товарооборот Казахстана с Китаем в 2022 
году составил $31 млрд – это рекордный 
показатель за последние 30 лет. Президент 
РК наметил цель увеличить товарооборот с 
КНР до $40 млрд к 2030 году, в том числе 
расширяя номенклатуру экспорта за счет 
продукции сельского хозяйства.

ХОРГОССКИЙ УЗЕЛ
Еще одна инициатива, способная 

усилить транспортно-логистическую 
связанность Казахстана и Китая – проект 

по созданию в Жетысуской области «Хор-
госского узла». Это кластер приграничных 
объектов, которые помогут увеличить 
объемы грузоперевозок между страна-
ми за счет ускорения процедур и более 
удобной организации транспортировки. В 
кластер войдут, в частности, специальная 
экономическая зона «Хоргос – Восточные 
ворота», контрольно-пропускной пункт 
«Нур Жолы», железнодорожный терминал 
«Сухой порт».

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С ОГРАНИЧЕНИЯМИ

Делегация Казахстана посетила Между-
народный экономический форум «Россия 
– Исламский мир: KazanForum» 2023. Там 
был подписан меморандум о взаимопони-
мании между Министерством транспорта 
Российской Федерации и Министерством 
индустрии и инфраструктурного развития 
Республики Казахстан в области транс-
порта и транзита. Этот документ призван 
дать импульс развитию перевозок по 
международному транспортному коридору 
«Север – Юг».

ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

Алевтина ДОНСКИХ

Сегодня большинство государств 
используют различные сочетания 

компонентов этих систем. Так, Казах-
стан, перейдя в 1998 году от солидарной 
(распределительной) системы к накопи-
тельной, использовав лучшие мировые 
практики, сформировал собственную 
модель ПС – трехуровневую пенсионную 
систему на основе накопительной. За без 
малого четверть века она продемонстри-
ровала устойчивость и эффективность, 
а с появлением миллионов получателей 
пенсии обрела доверие народа. Только 
за прошлый год из фонда было уже вы-
плачено 1,18 триллиона тенге.

И хотя общество продолжает за-
интересованно спорить, как нам еще 
улучшить НПС – еще бы не спорили, 
когда на кону не абстрактная копилка, 
а собственные деньги, – в мировом рей-
тинге пенсионных систем она держится 
крепким середнячком. С потенциалом 
роста. Сегодня в ЕНПФ аккумулировано 
более 12 миллионов счетов по трем 
категориям вносов, накопления на них 
превысили 15,67 триллиона тенге. Чи-
стый инвестиционный доход за период 
с апреля 2014 года по 1 мая 2023 года 
составил порядка 7,4 триллиона тенге. 
Доходность НПС Казахстана с момента 
основания на май 2023 года составила 
758, 38% при накопленной инфляции 
в 710,74%. И здесь государство как 
гарант подставляет плечо, гарантируя 
компенсацию вкладчику в случае, если 
доходность по его индивидуальным 
накоплениям на момент получения 
права на выплаты не была обеспечена 
на уровне накопленной инфляции.  

РЕФОРМА, КАК ПУТЬ АДАПТАЦИИ 
К РЕАЛИЯМ

Эксперты Всемирного банка и ОЭСР 
также признают наиболее устойчивы-
ми и сбалансированными смешанные, 
многоуровневые пенсионные системы, 
поскольку зачастую именно комби-
нированный тип позволяет адекватно 
реагировать и учитывать потребности 
населения, возможности государства. 

Примечательно, что согласно гло-
бальному пенсионному индексу Mercer 
CFA Institute, весь ТОП-10 передовых 
пенсионных систем мира представлен 
смешанным типом. Но – с преобладани-
ем накопительного компонента в семи 
странах. В десятку лучших по итогам 
2022 года включены: Исландия, стоя-
щая во главе «десятки», Нидерланды, 
Дания, Израиль, Финляндия, Австралия, 
Норвегия, Швеция, Сингапур и Велико-
британия, замыкающая ТОП-10.

Характерной особенностью пенси-
онных систем во многих странах мира, 
и Казахстан не исключение, является 
их реформирование на разных этапах 
развития экономики и общества. По-
скольку здесь нет жестких констант, но 
заложены многие объективные пере-
менные социального и экономического 
характера, системы не могут оставаться 
статичными: изменение демографи-
ческой ситуации и массовая миграция, 
экономические кризисы и глобальная 
турбулентность, новый технологиче-
ский переход – все это обуславливает 
непрерывно идущие реформы.  

В этом смысле показателен новый 
пенсионный отчет за 2023 год группы 
Allianz – мирового лидера среди стра-
ховых компаний и управляющих акти-
вами. Документ основан на последних 
доступных данных по состоянию на 

ВБИРАЯ ЛУЧШЕЕ:
ОТ ЗАКЯТА ДО ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

Считается, что вопрос обеспечения средствами пожилых граждан стоит в повестке государств 
со времен Гая Юлия Цезаря, который первым в истории ввел военные пенсии. На Востоке еще в VII в. 
пенсии были введены халифом Умаром в Праведном халифате как форма благотворительности – 
закят – одного из пяти столпов ислама. В современном понимании идея пенсионного обеспечения 
сформировалась в начале ХХ века в ряде европейских стран, но сформулирована как всеобщее 
пенсионное страхование и законодательно оформлена была в Швеции в 1913 году. 
В процессе эволюции и реформ от Юлия Цезаря к нашему времени в мире сложились два 
классических типа пенсионной системы: распределительный и накопительный. И вопрос не в том, 
которая из систем лучше или хуже, а в том, насколько они соответствуют складывающейся 
демографической структуре населения, текущему уровню экономического развития и социальной 
политики страны.

март 2023 года. Красноречивое название 
отчета «Реформирование в условиях ста-
рения населения» фокусирует внимание 
на ключевой проблеме современного 
общества большинства стран мира и 
акцентируется на неизбежности даль-
нейшей адаптации пенсионных систем 
к новым реалиям.  

Allianz анализируют 75 пенсионных 
систем по всему миру с использовани-
ем собственного пенсионного индекса 
– API. Он состоит из трех суб-индексов 
и включает анализ основных демогра-
фических и фискальных условий, опре-
деление устойчивости и адекватности 
пенсионной системы. Всего рассматри-
вается 40 параметров по семибалльной 
шкале, где единица означает наилучший 
результат. 

В ЗОЛОТОЙ СЕРЕДИНЕ, 
И ДАЖЕ ЧУТЬ ЛУЧШЕ

Согласно отчету, общий показатель 
для всех проанализированных пенси-
онных систем составил 3,6 балла. API-
2023 у пенсионной системы Казахстана 
на 0,1 балла лучше среднего. При этом 
показатель достаточности пенсионной 
системы страны, показывающий воз-
можности обеспечения приемлемого 
уровня жизни человека на пенсии, со-
ставляет 3,3 балла. Эта оценка включает 
уровень пенсионных выплат, охват пен-
сионной системы, доступ к финансовым 
услугам и интеграцию работников в 
пожилом возрасте на рынке труда. Ли-
деры в рейтинге достаточности – Дания 
и Нидерланды – достигли показателя в 
1,4 и 1,7 балла.

«Индекс пенсионной системы API Ка-
захстана составил 3,5 балла, страна зани-
мает 34-е место среди 75 стран, опережая 
соседей по СНГ, а также Испанию, Чили, 
Сингапур и другие страны, – обозначают 
позиции нашей республики эксперты 
Allianz. – Эти результаты означают, что 
пенсионная система Казахстана имеет 
относительно средний уровень устой-
чивости и достаточности пенсионных 
выплат в сравнении с другими странами, 
представленными в индексе».

Для Казахстана, накопительной пен-
сионной системе которого только чет-
верть века, это достойный показатель, 
хотя и есть куда расти. Комментируя 
ситуацию в целом, аналитики Allianz 
отмечают лишь незначительное улучше-
ние положения в пенсионных системах 
по сравнению с предыдущими годами. 

«Несмотря на необходимость пенси-
онных реформ, лишь немногие страны 
добились значительных улучшений. В 
отчете оценка Дании, Швеции и Нидер-
ландов находятся в верхней части индек-
са с общим баллом ниже 3, поскольку в 
их пенсионных системах предусмотрена 
корректировка пенсионного возраста в 
соответствии с изменениями в ожидае-
мой продолжительности жизни, а также 
имеются сильные профессиональные и 
частные капитализированные пенсион-
ные компоненты», – подчеркивается в 
отчете.

Упомянутый суб-индекс исследования 
отражает и такую категорию системы, 
как уровень выплат и коэффициент за-
мещения дохода при выходе на пенсию. 
Согласно рекомендациям Международ-

ной организации труда, коэффициент 
замещения для пенсий первого уровня 
должен составлять 40-60% от средней 
заработной платы. В мире, свидетель-
ствуют замеры ОЭСР, этот показатель 
не равномерен: в Бразилии одна из 
самых щедрых пенсионных систем с 
коэффициентом замещения 89%, в то 
время как в ряде стран Африки и Южной 
Америки самые бедные пенсионеры вы-
живают с совокупным коэффициентом 
замещения на уровне 15%. В Германии, 
США и Японии уровни коэффициентов 
замещения пенсий варьируются от 
30% до чуть более 40%. В Казахстане 
этот показатель, с учетом солидарного 
компонента пенсии, сейчас составляет 
около 52%.  

Как отмечают в ЕНПФ, для сохранения 
и роста уровня пенсионных доходов 
граждан в долгосрочной перспективе 
важно обеспечить рост пенсионных 
накоплений вкладчиков. Речь идет не 
только о популяризации добровольных 
пенсионных накоплений, в том числе в 
пользу близких людей, но и таких про-
дуктов, как обязательные пенсионные 
взносы работодателей, развитие базо-
вого компонента совокупной пенсии 
из госбюджета. Эти и другие вопросы 
прорабатываются, ведутся расчеты, в 
том числе и с участием актуариев ЕНПФ 
и представителей уполномоченных 
госорганов.

Несмотря на молодость казахстан-
ской НПС, ее непрерывное развитие и 
модернизацию, опыт системы, в том 
числе ее плавный, щадящий адаптив-
ный переход от солидарного типа к 
накопительному, признается и изуча-
ется в мире. Сертификаты соответствия, 
полученные ЕНПФ в последние годы, 
подтверждают стабильно хороший, 
международно-признаваемый уро-
вень ключевого института пенсионной 
системы страны. Профессионализм 
фонда в 2022 году отмечен Почетной 
грамотой Международной ассоциации 
социального обеспечения. Она вручена 
фонду «За реализацию корпоративной 
стратегии развития на 2017-2021 годы: 
за успехи в деле расширения охвата 
накопительной пенсионной системой 
за счет обеспечения равного доступа, 
внедрения современных информаци-
онно-коммуникационных технологий 
и повышения финансовой грамотности 
населения».

УСКОРЯЮЩИЕСЯ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ЧАСЫ

Между тем пенсионные системы 
мира, вне зависимости от своей модели, 
сталкиваются все с новыми и новыми 
рисками, при том, что прежние приемы и 
механизмы регулирования и адаптации 
к переменам практически не работают. 
Поэтому актуализировался вопрос поис-
ка новых инструментов реагирования и 
рычагов влияния. В своем отчете Allianz 
обозначил эту задачу как «Реформиро-
вание против демографических часов». 

По данным Allianz, к 2050 году ожида-
ется, что нагрузка пожилого возраста в 
мире вырастет с сегодняшних 15,1% до 
26,3%; в 2019 году прогнозировалось 
увеличение до «всего» 25,3%. То есть, 
негативный тренд с точки зрения воз-

можностей обеспечения пенсионеров в 
мире заметно усиливается.

«Вопрос, сколько общество готово 
тратить на свое стареющее население, 
становится больше техническим, чем 
политическим, поскольку государствен-
ные расходы на пособия по старости 
увеличиваются, а государственные 
бюджеты сокращаются из-за послед-
ствий кризиса. Проблема в том, смогут 
ли страны позволить себе платить за 
стареющее население», – бьет тревогу 
Allianz. 

В ряде стран пытаются, образно го-
воря, «подкрутить стрелки» этих часов, 
механически повышая пенсионной воз-
раст. Против чего не возражает профес-
сиональное и экспертное сообщество, и 
это вызывает яростную реакцию насе-
ления. Этот диссонанс дает понимание 
того, что социальный по своей сути 
механизм – пенсионная система – не 
регулируется такими «механическими» 
или «арифметическими» приемами. Тем 
не менее, по мнению экспертов группы, 
принятый возраст выхода на пенсию во 
многих странах «не отражает изменения 
ожидаемой продолжительности жизни, 
и только восемь из 75 стран установи-
ли на уровне закона автоматическую 
привязку возраста выхода на пенсию к 
изменениям в ожидаемой продолжи-
тельности жизни».

Allianz крайне опасливо относится и 
к нынешним, казалось бы, устойчивым 
странам-лидерам, отмечая в первую 
очередь потенциальные риски сло-
жившихся систем: «Они взяли курс на 
устойчивость очень рано, во время, когда 
демографическая бомба еще тихонько 
тикала» и «во многих странах это вряд 
ли возможно без болезненных реформ». 

«В дополнение к техническим де-
талям, таким как уровни взносов и 
периоды, существует ключевая коррек-
тировка устойчивых и адекватных пен-
сионных систем: социальная ценность 
труда. Автоматизация, цифровизация 
и искусственный интеллект открыва-
ют всеобщий доступ к образованию и, 
следовательно, к новым концепциям 
работы. Разрушение жесткой дихотомии 
между трудоустройством и выходом на 
пенсию в настоящее время существует 
только для привилегированного мень-
шинства. Пенсионная система будущего 
начинается с переосмысления мира: 
образование и работа для всех», – счи-
тает Allianz.

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Поскольку общемировой тренд старе-

ния населения затрагивает и Казахстан, 
то отечественные законодатели, финан-
систы, общество ищут, горячо дебатируя, 
алгоритмы решения этой пока еще по-
тенциальной для страны проблемы. Как 
отмечалось в недавнем исследовании 
ЕНПФ, «с ростом населения будет не-
уклонно расти число пожилых людей 

в стране: ожидается, что доля людей 
в возрасте 60 лет и старше вырастет с 
текущих 12% до 18,5% к 2050 г.; доля 
людей в возрасте 65 лет и старше вырас-
тет с текущих 7,8% до 13,1% к 2050 г.».

«В целом актуарные исследования 
дают нам прогноз ожидаемого повы-
шения продолжительности жизни, сни-
жения рождаемости в долгосрочной пер-
спективе и роста доли пожилых людей 
в структуре населения, – подтвердила 
тренд в одном из интервью нашей газете 
заместитель председателя правления АО 
«ЕНПФ» Сауле Егеубаева. – Учитывая эти 
тенденции, мы готовимся к демографи-
ческим изменениям, которые будут на-
блюдаться в 2040-2050-х годах. С учетом 
демографических вызовов Казахстан 
должен своевременно адаптировать 
свою пенсионную систему, обеспечить 
ее устойчивость, создать условия для 
получения адекватных пенсий своим 
гражданам после завершения активной 
трудовой деятельности». 

Соответственно ЕНПФ, как ключевой 
институт НПС Казахстана, сформулиро-
вал новые стратегические цели на 2022-
2026 годы. Теперь фокус делается на пер-
сонализированный подход к оказанию 
пенсионных услуг и коммуникациям с 
каждым участником с учетом лучшей 
мировой практики. Важно учитывать, 
что каждый человек индивидуален и 
следует отходить от массового подхода 
к обслуживанию и переходить к инди-
видуальному, подчеркивают в ЕНПФ. 

Это позволит в итоге разработать, в 
том числе с помощью цифровых тех-
нологий, индивидуальные планы на-
коплений, с учетом поставленных задач 
по достаточности суммы и предложить 
линейку продуктов фонда, а также ис-
пользовать возможности инвестирова-
ния до половины своих накоплений в 
управляющие инвестиционные компа-
нии. Важными задачами названы также: 
эффективное взаимодействие с обще-
ственностью и контрпартнерами ЕНПФ; 
выработка предложений и реализация 
законодательства по дальнейшему раз-
витию НПС Казахстана. 

Для казахстанской экономики вполне 
могут быть приемлемы и такие рекомен-
дации аналитиков Allianz, как гибкость 
в вопросах повышение уровня участия 
пожилых работников на этапе перехода 
от трудовой жизни к выходу на пенсию. 

«Это включает в себя работу неполный 
рабочий день и разрешение на при-
обретение новых (дополнительных) 
пенсионных прав при отсрочке выхода 
на пенсию после достижения установ-
ленного законом пенсионного возрас-
та, – рекомендуют эксперты. – Другими 
мерами являются более низкие ставки 
взносов на социальное обеспечение для 
работников в возрасте 60 лет и старше 
и временные субсидии на заработную 
плату при найме безработных/служащих 
в возрасте 60 лет и старше». 

Возможно, складывающиеся на каждом этапе развития общества реалии 
создают дисбалансы и сложные проблемы. Но они же дают и новые инстру-
менты развития, адекватные ситуации, новые альтернативы. Выбор 21-го 
века всяко лучше реалий века Юлия Цезаря или времен Древней Греции, когда 
альтернативой пенсионной идее служило… сбрасывание стариков со скалы. 

Человечество пытается справиться с задачей обеспечить себя в старости, и, 
как говорят сегодня, искусственный интеллект всем нам в помощь…

СТАВКА – НА ВОСТОЧНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ
События и тренды, которые влияют на развитие рынка логистики 
и бизнес перевозчиков, – в нашем ежемесячном дайджесте. 
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Детский банкинг занимает 
собственную нишу на рынке 

финансовых продуктов. Однако 
его развитие ограничено не 
столько правовыми ограниче-
ниями, сколько осторожностью 
самих банков, которые стремятся 
избежать возможных убытков 
в конфликтных ситуациях. Од-
нако если сравнить ситуацию с 
2020 годом, то теперь количе-
ство предложений по детским 
банковским продуктам сильно 
увеличилось. 

КАРТЫ И ПРИЛОЖЕНИЕ
Детские банковские карты 

предлагают ряд функций, специ-
ально разработанных для детей 
и их родителей. Например, роди-
тели могут установить ограниче-
ния на сумму, которую ребенок 
может тратить в определенный 
период времени. Это помогает 
контролировать и учить детей 
ответственному управлению 
своими финансами. Кроме того, 
детские банковские карты обыч-
но связаны с онлайн-банкингом, 
что позволяет родителям отсле-
живать траты ребенка, проверять 
баланс и совершать переводы 
на карту.

Детские карты имеют функции 
безопасности, такие как возмож-
ность блокировки или отмены 
карты в случае утери или кражи. 
Также могут быть установлены 
ограничения на использование 
карты только в определенных 
местах или категориях трат.

Существуют различные мо-
бильные приложения, которые 
помогают детям изучать фи-
нансовые понятия и получить 
навыки через интерактивные 
игры и задания. Самое первое 
приложение для детей было 

выпущено Jysan Bank.  Уже с 
малого возраста можно дать по-
нять ребенку, как на самом деле 
работают деньги и откуда берутся 
игрушки. Для подростков здесь 
есть опции, которые помогут им 
даже инвестировать. 

Инновационный продукт Bank 
RBK позволяет детям и под-
росткам пользоваться широким 
спектром банковских услуг. 
Приложение банка для мобиль-
ных телефонов – это не просто 
детская карта, а digital-банкинг – 
полезный сервис, позволяющий 
научить детей и подростков в 
возрасте 7-17 лет финансовой 
грамотности и обращению с 
деньгами. У приложения ани-
мационный дизайн, есть инте-
рактивные задания и копилка 
– как настоящая, которую надо 
разбить, чтобы узнать, сколько 
в ней денег, и забрать их. Таким 
образом детей учат распоря-
жаться карманными деньгами 
с умом (не только тратить, но и 
зарабатывать, копить их). Не-
маловажно и то, что ребенок 
может получить сashback. Банк 
ЦентрКредит тоже разработал 
детское приложение к карте. На 
сайте организации сообщается, 
что приложение научит ребенка 
«тратить с умом, считать карман-
ные деньги и быть более дисци-
плинированным», пластиковый 
кошелек дает гарантированный 
кэшбек. Можно открыть Kaspi 
Gold ребенку в возрасте от 10 до 
16 лет. Altyn Bank и Forte обе-
щают кешбек на определенные 
категории покупок. 

ДЕПОЗИТЫ 
Консервативный подход бан-

ков хорошо демонстрирует такой 
продукт как депозиты. Сейчас 
вклады для детей предлагают 
совсем немного банков, среди 
которых: Нурбанк, Jusan Bank, 
Halyk Bank, ВТБ Банк.  Кстати, эти 

организация предлагают вклад 
по государственной программе. 

С помощью образовательного 
вклада AQYL можно быстрее 
накопить на обучение. Открыв 
такой депозит, можно получить 
вознаграждение и от банка, и от 
государства. Причем доходность 
вложений в некоторых банках 
может достигать 17% годовых. 
При этом банковское возна-
граждение и премия государства 
капитализируются, то есть при-
бавляются к основному вкладу.                                             

Одно из его преимуществ – на 
средства на депозите не могут 
быть наложены аресты или дру-
гие взыскания. Вклад до 10 млн 
тенге застрахован Казахстан-
ским фондом гарантирования 
депозитов. Для его открытия 
потребуется от 3 МРП. Пополнять 
его вкладчик может в любое 
время.

Стоит отметить, что банки 
самостоятельно устанавливают 
ставки по депозиту AQYL. У 
кого-то из банков это 5%, а у 
кого-то 7%. Неизменна только 
государственная премия – 5% 
годовых для всех и 7% годовых 
для детей-сирот, детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
людей с инвалидностью, детей 
из многодетных или мало-
обеспеченных семей. Госпремия 
начисляется на накопленные 
вкладчиком средства, с учетом 
вознаграждения банка. Премия 
сохраняется на весь срок депо-
зита. С 2013 года, когда была 
запущена Государственная об-
разовательная накопительная 
система, премия от государства 
не пересматривалась. 

СТРАХОВЩИКИ – ДЕТЯМ
С прошлого года компании 

по страхованию жизни тоже 
участвуют в государственной 
образовательной накопитель-
ной системе (ГОНС). Заключив 

договор образовательного нако-
пительного страхования жизни в 
рамках ГОНС, родители смогут 
копить на обучение своих детей, 
получая в дополнение к инвести-
ционному доходу, начисляемому 
страховой организацией, пре-
мию государства в размере от 5% 
до 7% годовых.

Страховой продукт имеет 
и другие преимущества. Во-
первых, ставка доходности га-
рантируется на весь срок дей-
ствия договора страхования, 
в отличие от депозита (от 8% 
до 10%). Во-вторых, гарантия 
Фонда гарантирования страхо-
вых выплат покрывает полную 
накопленную сумму, тогда как 
гарантия Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов по-
крывает сумму только до 20 млн 
тенге. В-третьих, в случае поте-
ри трудоспособности родителя 
или его смерти выплачивается 
полная стоимость обучения неза-
висимо от накопленной суммы. 
Сегодня такой продукт предла-
гает Halyk Life, Freedom Finance 
Life и Компания по страхованию 
жизни Евразия. 

Nomad Life тоже участвует 
в проекте АО «Финансовый 
центр» при Министерстве об-
разования и науки РК, но здесь 
решили начислять премии по 
образовательному продукту с 
индексацией к доллару. Продукт 
гарантированно приносит своим 
владельцам ежегодную премию 
государства в размере 5% или 7% 
тенге. Поверх этого компания 
обеспечивает определенный ин-
вестиционный доход в долларах.

Кстати, в отличие от банков 
большая часть компаний по 

страхованию жизни предлагает 
накопительные и инвестицион-
ные продукты для детей. В этом 
сегменте финансового рынка 
действительно большой выбор. 
Поэтому, если вы решили копить 
деньги с помощью страховщи-
ков, стоит «пройтись» по их 
сайтам и выбрать самый удобный 
вариант.

Страховщики жизни и компа-
нии общего страхования также 
предлагают детское страхование 
туристов и медицинское детское 
страхование. Здесь невысокие 
тарифы, при этом выплаты до-
стигают миллионов тенге. Также 
компании общего страхования 
предлагают потенциальным 
клиентам заключать детские 
договоры онлайн. 

Похоже, банкам выгоднее ори-
ентироваться на подростков: это 
большая по численности аудито-
рия, у нее есть карманные или 
самостоятельно заработанные 
деньги и желание разбираться в 
финансах. Страховщики же пред-
лагают широкий выбор продук-
тов для любых возрастов. Пока 
банки традиционного формата 
ведут войну за взрослых, стра-
ховой рынок пытается привлечь 
тинейджеров и их родителей. 
Дело в том, что страховку среднее 
поколение воспринимает как на-
вязанную государством услугу, 
поэтому сектор всеми путями 
старается переломить этот взгляд 
на вещи.  

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
В США очень популярен сер-

вис предоплаченной дебетовой 
карты Greenlight. Он на первой 
позиции рейтингов детских 
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Каждое решение Нацбанка от-
носительно базовой ставки яв-

ляется результатом поиска баланса 
между стабилизацией инфляции и 
доступностью денег. Комитет по ДКП 
анализирует и учитывает различные 
факторы, влияющие на инфляцию 
и ее снижение. Их профессионалы 
называют «проинфляционные и 
дезинфляционные». Проинфляцион-
ные факторы склоняют чашу весов в 
пользу повышения ставки, тогда как 
дезинфляционные факторы склоняют 
ее в пользу снижения. В случае, когда 
факторы равновесны, ставка остается 
без изменений.

ПРОИНФЛЯЦИОННЫЕ ФАКТОРЫ 
Согласно опросам Нацбанка, 

инфляционные ожидания остаются 
волатильными и чувствительными к 
кратковременным шокам. В апреле 
ожидаемая инфляция на год вперед 
составила 16,7% (в марте – 16,5%). 
При этом респонденты факторами 
роста цен отмечают подорожание 
жилищно-коммунальных услуг, по-
вышение цен на ГСМ и лекарства. 
Планируемое повышение тарифов и 
фактическое повышение цен на ГСМ 
уже частично отразились на ожида-
ниях населения.

Глобальная инфляция продолжает 
снижаться в соответствии с ожида-
ниями, однако она все еще остается 
на высоком, но стабильном уровне. 
В связи с этим, регуляторы разных 
стран продолжают принимать меры 
для ужесточения монетарных усло-
вий. Замедление роста мировых цен 
на продовольствие и инфляции в 
странах-торговых партнерах создают 
благоприятные условия для дальней-
шего снижения потребительских цен 
в республике. Рост цен на зерновые 
продукты замедляется более бы-
стрыми темпами, чем ожидалось. В 
свете реализации зерновой сделки и 
высокого уровня предложения ожи-
дается дальнейшее снижение цен на 
зерновые, что будет способствовать 
дальнейшему снижению продоволь-
ственной инфляции в мире.

Прогноз по росту экономики Ка-
захстана на 2023 год улучшен. В этом 
году рост ВВП ожидается на уровне 
4,2-5,2%, прогнозы на 2024-2025 годы 
сохраняются на уровне 3,5-4,5%. По-
вышению прогноза способствовали 
увеличение государственных рас-
ходов и ожидания более высокого 
внешнего и внутреннего спроса. 

«Реальный рост экономики за 4 
месяца текущего года значительно 
ускорился и составил 5% (месяц к 
месяцу прошлого года – рост 5,3%). 
Главными драйверами остаются про-
цикличные отрасли экономики, такие 
как строительство, торговля и связь. 
Постоянная поддержка их развития 
со стороны государства приводит к 
тому, что их ускоренные темпы роста 
создают перегрев и усиливают про-
инфляционное давление. Тогда как 
повышенный инфляционный фон 
оказывает дополнительное влияние 
на сокращение потребления товаров 
длительного пользования – это объяс-
няет снижение объемов строительства 
жилых домов», – поясняет аналитик 
Jusan Analytics Клара Сейдахметова.

В Нацбанке считают, что положи-
тельная динамика импорта на фоне 
фискального стимулирования, а также 
сдерживающие денежно-кредитные 
условия будут стабилизировать рост 
ВВП. Риски прогноза ВВП связаны с 
более низким спросом на экспорти-
руемую казахстанскую продукцию на 
фоне риска мировой рецессии, давле-
нием на рынке нефти и возможными 
проблемами доступа казахстанского 
экспорта к международным рынкам.

«У нас есть ощутимый фискальный 
импульс, устойчивый внутренний 
спрос, высокие не заякоренные ин-
фляционные ожидания. Ну и как эко-
номика, которая достаточно открытая, 
зависящая от мировых торговых и 
финансовых рынков, внешних шоков, 
которые не были учтены в нашем про-
гнозе, естественно, имеет вероятность 
того, что будет еще внешнее давление 
на цены в Казахстане», – объяснил 
журналистам председатель НБ РК 
Галымжан Пирматов.

Скорее всего, во втором полугодии 
регулятор ждет, что рост цен снова 
ускорится. Если Нацбанк сохраняет 
высокую ставку, это означает, что он 

не верит в сохранение низких темпов 
роста цен в будущем. Опасения от-
носительно будущего роста цен раз-
деляют и отечественные финансисты. 
Регулятор ежемесячно проводит опро-
сы среди финсектора для измерения 
их ожиданий по инфляции. В апреле 
эти ожидания немного улучшилась, но 
рост цен все равно останется высоким. 
Так, прогноз на 2023 год составил 
11,8% (ранее – 12,2%), на 2024 год – 
8,4% (8,8%). 

«Мы каждый раз принимаем ре-
шение на основании данных, наших 
прогнозов. И очень важный ключевой 
фактор – это соответствие фактических 
данных по инфляции нашим прогнозам. 
Сейчас мы внимательно наблюдаем 
устойчивую часть инфляции, так на-
зываемую базовую инфляцию. Если 
она продолжит снижение, если мы 
убедимся, что косвенный эффект от 
повышения цен на ГСМ и ЖКХ не такой 
большой, мы потихоньку, осознанно, 
внимательно будем снижать базовую 
ставку. Наше решение всегда заключа-
ется в том, чтобы среднесрочно достичь 
уровней инфляции, которые мы себе 
ставим целью. И это решение между 
сберегательной и потребительской 
частью поведения участников рынка. 
Поэтому если фактическая динамика 
инфляции будет соответствовать на-
шим прогнозам, то мы потихоньку 
будем снижать базовую ставку во 
второй половине текущего года. Но 
пока снижение базовой ставки мы 
оцениваем как невысокое», – заключил 
председатель Национального банка.

По данным за первый квартал 2023 
года, государственный бюджет скла-
дывается с дефицитом в 382 млрд 
тенге или -1,6% ВВП (в прошлом году 
143,9 млрд тенге или +1% ВВП). Рост 
дефицита обусловлен более быстрым 
ростом расходной части бюджета по 
сравнению с доходной. Расходы бюд-
жета по итогам 1 квартала выросли 
на 29,7% до 5,7 трлн тенге, доходы на 
16,6% до 5,6 трлн тенге. 

«При исключении трансфертов 
Национального фонда и таможенных 
пошлин на нефть из доходной ча-
сти дефицит бюджета (ненефтяной) 
углубляется до -1,76 трлн тенге или 
-7,5% ВВП. Растущее фискальное 
стимулирование продолжает оказы-

вать давление на цены в экономике 
и препятствует рыночной подстройке 
экономических факторов», – подчер-
кивает представитель Jusan Analytics.

По данным за январь-апрель 2023 
года, торговля продемонстрировала 
рост на 11,2%: розничная торговля 
выросла на 5,8%, а оптовая торговля 
– на 12,6%. Однако негативное вли-
яние оказывают продовольственные 
товары, падение которых в розничном 
сегменте продолжается и составляет 
-5,5%, тогда как в оптовом отмечается 
лишь незначительный рост. 

«Наблюдаемая ситуация объяс-
няется отрицательными реальными 
доходами населения и снижающи-
мися инфляционными ожиданиями, 
которые влияют на потребительское 
поведение людей. Таким образом, 
сейчас основным драйвером тор-
говой отрасли являются непродо-
вольственные товары, объем продаж 
которых показывает повышенные 
темпы роста как в розничной, так и 
в оптовой торговле. Переориентация 
рынка на оптовый сектор объясняется 
как фактором постоянной поддержки 
с помощью кредитования, так и фак-
тором реэкспорта», – говорит Клара 
Сейдахметова.

Импорт товаров значительно возрос 
с начала года. По предварительным 
данным Нацбанка, платежный баланс 
за первый квартал 2023 сложился с 
дефицитом в 1,6 млрд долларов. В 
сравнении с прошлым годом импорт 
товаров вырос на 41,4% и составил 
13,7 млрд долларов, тогда как экс-
порт товаров наоборот сократился на 
14,4% до 18,8 млрд долларов.  За март 
рост импорта составил 55,7% за счет 
роста импорта непродовольственных 
товаров, в частности, машин и телефо-
нов. Частично такой рост объясняется 
реэкспортом и ростом мировых цен.

«Таким образом, экономика в пред-
стоящем году, по нашим прогнозам, 
будет в зоне перегрева. На это окажут 
влияние высокая деловая активность, 
несмотря на то, что, по данным опроса 
НБ РК, в апреле несколько замед-
лилась, растущий потребительский 
спрос, расширенное фискальное 
стимулирование и быстрорастущая 
внешняя торговля», – заключила со-
беседница.

карт, количество скачиваний в 
Google Play – больше миллиона. 
Greenlight позиционирует себя 
как безопасный. Родители пере-
водят ребенку на карту карман-
ные деньги. Этот платеж можно 
сделать автоматическим: с карты 
раз в какой-то период будет 
списываться определенная сум-
ма. Родители сами выставляют 
пин-код, могут запрещать любые 
категории трат и контролировать 
все покупки, заблокировать кар-
ту ребенка в любой момент из 
своего приложения. Овердрафт 
по этой карте невозможен.

Также в США можно в любом 
возрасте пользоваться кредит-
кой: это совместный с родите-
лями счет. При этом у родителей 
должна быть хорошая кредитная 
история. Обычно детям открыва-
ют безопасную кредитку, лимит 
небольшой – 200-300 долларов 
в месяц. Ответственность за 
кредит несут родители: они обя-
зуются положить на карту деньги, 
если ребенок не смог пополнить 
счет самостоятельно. 

Такой подход учит детей ответ-
ственности и «в бою» дает пони-
мание того, что такое кредит, как 
рассчитывать бюджет и к чему 
ведут необдуманные траты. Это 
также начало личной кредитной 
истории ребенка.

Некоторые банки предлага-
ют детям стать инвесторами. 
Например, такая опция есть 
у популярного виртуального 
семейного банка FamZoo. Ребе-
нок выбирает акции, которые 
хочет купить, и приобретает их 
в приложении понарошку. Так 
он составляет свой инвестици-
онный портфель. Раз в месяц 
«котировки» акций пересчиты-
ваются, а с родительского счета 
списываются проценты дохода. 
Когда ребенок будет готов про-
дать акции, деньги с «инвести-
ционного» счета поступят ему на 
карту. В FamZoo родитель может 
целиком выступать банком для 
своего ребенка: выдавать ссуды, 
выплачивать зарплату, удержи-
вать штрафы, платить процент 
на сбережения.

Английский онлайн-банк 
NatWest подошел к делу серьез-
но: он обучает детей не только 
онлайн, но и проводит офлайн-
уроки в школах Великобритании.

ПОЧЕМУ НАЦБАНК 
«ДЕРЖИТ БАЗОВУЮ СТАВКУ»

БОЛЬШЕ ЖАЛУЮТСЯ 
НА БАНКИ
В апреле 2023 года деятельность Агентства 
по регулированию и развитию финансового 
рынка по вопросам защиты прав 
потребителей в основном была связана 
с рассмотрением обращений заемщиков 
об оказании содействия и принятием мер 
для снижения их долговой нагрузки.

Агентством рассмотрено 4 982 обращения физических и 
юридических лиц, связанных с деятельностью банков, 

микрофинансовых организаций, коллекторских агентств и 
субъектов рынка страхования и ценных бумаг, что на 29,4% 
меньше, чем в марте 2023 года.

Наибольшая доля обращений приходится на банковский 
сектор – 57% от общего количества обращений. Обращения 
по вопросам деятельности организаций, осуществляющих 
микрофинансовую деятельность, составили 23% от общего 
количества, коллекторских агентств – 4%, субъектов стра-
хового рынка – 3%, иных организаций – 7%.

В апреле 2023 года агентством применены 11 рекомен-
дательных мер надзорного реагирования, 10 письменных 
предписаний, 10 административных взысканий по 37 про-
токолам об административных правонарушениях на общую 
сумму 12 млн тенге, в отношении:

•  банков – 9 рекомендательных мер надзорного реаги-
рования и 1 письменное предписание;

• страховых (перестраховочных) организаций – 2 реко-
мендательные меры надзорного реагирования;

• коллекторских агентств – 1 письменное предписание, 7 
административных взысканий по 11 протоколам об админи-
стративных правонарушениях на общую сумму 2,3 млн тенге;

• организаций, осуществляющих микрофинансовую 
деятельность – 8 письменных предписаний, 3 администра-
тивных взысканий по 26 протоколам об административных 
правонарушениях на общую сумму 9,7 млн тенге.

Агентством по трем направлениям реализуется Про-
грамма рефинансирования ипотечных жилищных займов 
(ипотечных займов), направленная на сохранение един-
ственного жилья и снижение долговой нагрузки. В рамках 
первой части программы, направленной на сохранение 
единственного жилья заемщиков, получивших ипотечные 
займы в период с 2004 по 2009 год, по состоянию на 1 мая 
2023 года банками рефинансировано 32 тыс. займов на 
сумму 194,3 млрд тенге.

В рамках второй части программы, направленной на кон-
вертацию/рефинансирование валютных ипотечных займов, 
выданных до 01.01.2016 г., банками проведена конвертация/
рефинансирование 13,8 тыс. валютных ипотечных займов 
на сумму 134,5 млрд тенге. Конвертация/рефинансирова-
ние валютных займов будет проводиться до 1 июля 2023 
года. В рамках третьей части Программы по состоянию на 
1 мая 2023 года банками оказаны дополнительные меры 
финансовой поддержки 10,3 тыс. заемщикам – СУСН на 
сумму 71,3 млрд тенге. Дополнительная помощь оказывается 
до 1 июля 2023 года в виде уменьшения задолженности 
заемщика, установления льготных графиков погашения, а 
также возврата в собственность заемщика единственного 
жилья, числящегося на балансе банка.

Управление внешних коммуникаций АРРФР
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МАЭК – субъект естествен-
ной монополии по про-

изводству тепловой энергии и 
водоснабжению. Кроме того, 
предприятие осуществляет под-
держание стабильности энерго-
системы за пределами области, 
участвуя в перетоках электро-
энергии по западному региону. В 
силу технологических особенно-
стей, МАЭК изначально спроек-
тирован и построен как единый 
производственный комплекс, 
включающий тепловые электро-
станции, многокорпусные дис-
тилляционные опреснительные 
установки (ДОУ), реактор на 
быстрых нейтронах БН-350 (вы-
водится из эксплуатации) и 20 
вспомогательных подразделе-
ний, которые обеспечивают под-
держание в рабочем состоянии 
основное производство.

Технология производства 
электроэнергии и тепла, ис-
пользуемая МАЭКом, уникальна, 
поскольку использует на техно-
логические нужды при производ-
стве электро- и теплоэнергии, а 
также для приготовления питье-
вой и горячей воды, не пресную 
воду, требующую минимальной 
водоподготовки, а дистиллят, 
получаемый из соленой морской 
воды методом термического 
опреснения.    

Основное энергетическое обо-
рудование МАЭК вводилось в 
эксплуатацию в 1960-х – 1990-х 
годах, которое требует с каждым 
годом все больше средств на 
обслуживание и ремонт. В насто-
ящее время третья часть обору-
дования полностью выработала 
свой парковый ресурс, другая 
треть приближается к полной 
выработке, и даже относительно 
«молодые» агрегаты уже отрабо-
тали более 60% нормативного 
срока службы. Физический из-
нос основного оборудования 
на текущий момент составляет 
более 80%. Кроме снижения 
эффективности производства, 
это несет значительные риски 
снижения стабильности и надеж-
ности энергоснабжения региона.

Сегодня для опреснения мор-
ской воды используются пять 
ДОУ – дистилляционных опрес-
нительных установок старого 
поколения, три горизонтальные 
трубчатые пленочные испари-
тели (ГТПИ) нового поколения. 
ДОУ были введены в работу в 

период с 1980 по 1989 г. Норма-
тивный срок их эксплуатации 
составляет 20 лет, и их эксплу-
атационный ресурс полностью 
выработан. Но МАЭК прилагает 
все усилия для поддержания их 
в исправном техническом со-
стоянии. 

Вместе с тем, производитель-
ность выработки продукции 
составляет всего 30-50% от про-
ектной мощности оборудования, 
по причине частичного выхода 
из строя теплообменных поверх-
ностей установок. А это в свою 
очередь влияет на производство 
и подачу питьевой воды, которой 
в последние годы ощущается 
дефицит.

Стоит отметить, что в 2015 году 
в связи с активным строитель-
ством жилых микрорайонов был 
построен четвертый ЦУВС – цен-
тральный узел водоснабжения, 
который открыл новые возмож-
ности по развитию областного 
центра и позволил обеспечить 
город Актау и близлежащие насе-
ленные пункты Тупкараганского 
района – Акшукур и Сайын каче-
ственной питьевой водой. Строи-
тельство ЦУВС-4 началось в 2008 
году в рамках государственной 
программы «Ақ булақ». На это 
было направлено 480 млн тенге 
из местного бюджета. Но и этот 
объект водоснабжения не решает 
сегодня проблемы с устаревшим 
оборудованием на других цен-
тральных узлах водоснабжения. 
Впрочем, это касается тепло- и 
электроэнергии.

В середине апреля текущего 
года по технологической защите 
произошло отключение обору-
дования на ТЭЦ-2, что привело 
к выделению Мангистауского 
энергоузла на изолированную 
работу и снижению частоты на 
нем. По автоматике частотной 
разгрузки произошло отключе-
ние электроэнергии у потреби-
телей города и области. 

ДК уже писал о том, что на 
энергопредприятии макси-
мально производится около 500 
Гкал/час, а дефицит при этом 
составляет 250 Гкал/час, или одна 
третья часть города испытывает 
дефицит тепловой энергии. В 
этой связи областным акиматом 
совместно с Министерством 
индустрии и инфраструктурного 
развития прорабатываются во-
просы по строительству котель-
ных на территории областного 
центра. Общая сумма необхо-
димых средств составляет 194,3 
млрд тенге. 

Различного рода аварийные 
ситуации на предприятии отме-
чались в течение прошлого года, 
что приводило к ограничениям 
при подаче питьевой воды.

ТРЕБУЮТСЯ НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Помимо аварий на энергоком-
бинате, по городу участились и 
порывы на трубопроводах, что 
тоже приводит к отсутствию и 
тепла и воды. Из-за интенсивной 
застройки не выдерживают и 
энергоподстанции, что сказыва-
ется на подаче электроэнергии.

ДК уже писал о том, что работа-
ющие на протяжении длительно-
го периода подстанции зачастую 
не справляются с возрастающи-
ми нагрузками, не соответствуют 
действующим нормам, характе-
ризуются высокими потерями 
и недопустимым качеством 
вырабатываемого тока. Это тоже 
приводит к проблемам с подачей 
электроэнергии, что негативно 
отражается на работе произ-
водственного оборудования и 
снижает качество бытовой жизни 
населения. 

В этом году в Актау будут 
модернизированы 20 транс-
форматорных станций с целью 
устранения дефицита электро-
энергии.

В пресс-службе энергокомби-
ната сообщили, что МАЭК про-
водит по 50 текущих ремонтов 
основного оборудования в год… 
При огромной изношенности 
оборудования возникает не-
обходимость использования 
современных и экономичных 
технологий.

«МАЭК ежегодно проводит 
шесть капитальных и 40-50 те-
кущих ремонтов основного обо-
рудования и 2500-3000 ремонтов 
– вспомогательного. Затраты на 
обследование и капитальный 
ремонт только одной единицы 
основного оборудования доходят 
до 500 млн тенге. Единственным 
способом решения задачи ста-
бильного обеспечения региона 
теплом, водой и электричеством 
является замена устаревшего 
оборудования на новое – совре-
менное и экономичное», – пояс-
нили на энергокомбината. 

Стоит отметить, что на пред-
приятии работают восемь опрес-
нительных установок. Большин-
ство из них были введены в экс-
плуатацию при Советском Союзе. 
«Учитывая, что опреснители от-
работали свой срок, последствия 
могут быть непредсказуемыми. 

До 2025 года необходимо их вы-
вести из эксплуатации и заме-
нить опреснительные установки 
израильского производства. Для 
этого нужно порядка 21 млн дол-
ларов», – сообщил генеральный 
директор ТОО «МАЭК» Талгат 
Есентугелов.

Как отметили на энергопред-
приятии, для прохождения лет-
него периода пиковых нагрузок 
2023 года ТОО необходимо вы-
водить на капитальный ремонт 
опреснительные установки со-
гласно графику. В данный момент 
на плановом ремонте находится 
ДОУ-8. Кроме того, необходимо 
производить кратковременные 
остановки других ДОУ для прове-
дения ремонтных работ – замена 
насосов, опрессовки. Предпри-
ятие планирует провести обсле-
дование, чтобы понять, в каком 
состоянии сейчас находятся 
опреснительные установки и как 
это может отразиться на подаче 
воды в город.

«За последние пять лет убытки 
МАЭК по производству питьевой, 
технической и горячей воды со-
ставили более 15,2 млрд тенге. 
В этой связи предприятие еже-
годно вынуждено сокращать 
средства, предусмотренные на 
ремонтные работы и поддер-
жание оборудования в рабочем 
состоянии», – отмечают в энер-
гокомбинате. 

МИЛЛИАРДЫ ИЗ РЕЗЕРВА
На 2023 год запланировано 

проведение ремонтных работ, 
модернизация и реконструкция 
на сумму свыше 9 млрд тенге. На 
сегодня из резерва местного ис-
полнительного органа выделены 
средства в размере 2,6 млрд тенге 
на замену наиболее изношенного 
оборудования электростанции, 
насосного оборудования опрес-
нительных установок и тепло-
обменных трубок для ДОУ (дис-
тилляционные опреснительные 
установки).

Генеральный директор ТОО 
«МАЭК» Талгат Есентугелов от-
метил, что в настоящее время 
подготовлена программа по 
модернизации предприятия 
на ближайшие семь лет. На ее 
реализацию потребуется 209 
млрд тенге. 

«Программа рассчитана на то, 
чтобы решить проблемы с пере-
боями производства и поставки 
воды, света и тепла. То есть, будет 
проведен полноценный ремонт, 
сейчас же, исходя из наших 
финансовых возможностей, вы-

МАЭК: В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН нуждены латать то там, то здесь», 
– добавил Талгат Есентугелов. 

По словам руководителя управ-
ления энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Абдеша Туркменбаева, в целях 
обеспечения бесперебойной ра-
боты электростанции в короткие 
сроки, замены необходимого 
оборудования местный исполни-
тельный орган отправил заявку 
на выделение средств из резерва 
в общей сумме 2,9 млрд тенге на 
приобретение оборудования и 
материалов. 

В настоящее время разрабаты-
вается технико-экономическое 
обоснование по модернизации 
парового котла, строительства 
водонагревательных котлов, 
замены и модернизации турбо-
агрегата обратного давления с 
конденсационной турбиной на 
ТЭЦ-1. 

Между тем руководитель 
управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Мангистауской области 
Абдеш Туркменбаев не отрицает, 
что введение мощностей по про-
изводству питьевой воды отстает 
от графика строительства города, 
а также новой курортной зоны…

ПО ПЛАНУ – МОДЕРНИЗАЦИЯ
Между тем, согласно «Ком-

плексному плану развития Ман-
гистауской области до 2025 
года», помимо строительства и 
реконструкции объектов водо-
снабжения, в регионе возведут 
и расширят несколько опресни-
тельных заводов.

К примеру, планируется по-
строить опреснительный завод в 
селе Кендерли мощностью 50 тыс. 
кубометров воды в сутки за счет 
частных инвестиций в размере 
82,4 млрд тенге. Запланирован-
ное финансирование на 2023 год 
составляет 49,4 млрд тенге.

Помимо этого, как было ска-
зано выше, продолжится стро-
ительство установок произво-
дительностью 24 тыс. кубов воды 
в сутки на территории МАЭК за 
счет средств республиканского 
бюджета. Общая сумма составля-
ет 18,7 млрд тенге. Из них в 2023 
году будет выделено – 7,5 млрд 
тенге, в 2024 году – 8,7 млрд тенге. 
В 2022 году финансирование со-
ставляло 2,5 млрд тенге.

Кроме того, планируется по-
строить завод производитель-
ностью 60 тыс. кубометров воды 
в сутки с доведением общей 
мощности до 100 тыс. кубов в 
сутки (III очередь) за 20 млрд 
тенге. Финансирование будет 
производиться из средств респу-
бликанского бюджета. В 2023 году 
инвестиции в проект составят 5 
млрд тенге.

Еще один опреснительный 
завод мощностью 50 тыс. кубов 
воды в сутки построят в селе Ку-
рык силами частного инвестора, 
который в 2023-2025 годы на-
правит на реализацию проекта 
45 млрд тенге, в том числе 15 
млрд тенге – в 2023 году. В селе 
Боранкул построят завод с под-
водящим водоводом мощностью 

80 тыс. кубов воды в сутки. Из ре-
спубликанского бюджета на эти 
цели будет направлено 20 млрд 
тенге в 2024-2025 годы.

В Форте-Шевченко появится 
водозаборное сооружение и 
комплекс опреснительной уста-
новки морской воды произво-
дительностью 5 тыс. кубометров 
воды в сутки. Общий объем 
финансирования из республи-
канского бюджета в 2022-2024 
годы составляет 7 млрд тенге (2 
млрд тенге в 2023 году).

Аналогичный объект мощно-
стью 10 тыс. кубометров воды 
появится в селах Акшукур и С. 
Шапагатова в 2025 году. Из ре-
спубликанского бюджета будет 
выделено 6 млрд тенге (2 млрд 
тенге – в 2023 году).

Более того, как стало известно, 
в 2024 году в Мангистауской об-
ласти планируется приступить к 
строительству опреснительного 
завода стоимостью в 90 млрд 
тенге. Мощность предприятия 
составит 80 тыс. кубометров 
воды в год. Также в рамках 
проекта появится водонасосная 
станция.

Планируется увеличить мощ-
ность опреснительного завода 
«Каспий» до 40 тыс. кубометров 
в сутки. Для реализации этого 
проекта из республиканского 
бюджета в 2019-2022 годах выде-
лено 12,1 млрд тенге. Готовность 
объекта составляет 80%. Завод 
должны ввести в эксплуатацию 
в текущем году. До конца 2025-го 
года поэтапно мощность заво-
да будет доведена до 100 тысяч 
кубометров. 

Между тем, как стало известно, 
заместитель акима Мангистау-
ской области Канат Кульджанов 
попросил у правительства до-
полнительно выделить 5,6 млрд 
тенге на завершение строитель-
ства опреснительного завода 
«Каспий» в Актау.

Стоит отметить, что изначаль-
но стоимость проекта составляла 
12,6 млрд тенге. 

«Но сейчас компания отка-
зывается от выполнения своих 
обязательств в связи с геопо-
литической ситуацией в мире. 
Сейчас проект подорожал на 
18,1 млрд тенге. Просим содей-
ствовать в выделении денежных 
средств в размере 5,6 млрд 
тенге из резерва правительства 
РК. Если они будут выделены, 
полное строительство завода 
завершится в августе 2023 года», 
– пояснил заместитель акима 
области Канат Кульджанов. 

Более того, решить проблему с 
дефицитом пресной воды помо-
жет группа компаний Freedom. 
Ее представители и власти 
региона в октябре прошлого 
года заключили меморандум о 
финансировании строительства 
насосной станции и сетей водо-
снабжения от опреснительного 
завода до центрального узла 
водоснабжения в Актау. На эти 
цели будет выделено свыше 2 
млрд тенге. Этот проект позво-
лит обеспечить водой около 230 
тыс. человек. 

КАК БУДУТ РЕШАТЬСЯ 
ВОПРОСЫ ЭНЕРГО- 
И ВОДОСНАБЖЕНИЯ 
МАНГИСТАУ

Когда заработают девять новых производств, область получит 
около 300 тысяч кубометров воды в сутки. Специалисты обеща-
ют, что ситуаций подачи воды по графикам или с пониженным 
давлением уже не будет.

Планов, конечно, громадье. С высоких трибун постоянно говорится 
об этом, озвучиваются проекты, но пока это – слова на ветер.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото с сайта uktets.kz 

В областном акимате в ходе совещания 
обсудили вопрос подготовки к новому 

отопительному сезону, где было поручено 
подготовить проектно-сметную докумен-
тацию по ремонту всех теплоисточников 
региона.

«Ключевой момент – все требуемые де-
нежные средства и перечень необходимых 
работ должны быть подтверждены государ-
ственными экспертами. В десятидневный 
срок акимы городов и районов должны 
проконтролировать проверку всех тепло-
станций и составить обоснованные сметы 
по их ремонту. Еще один немаловажный во-
прос – проверка гидравлического режима 
на теплоисточниках», – сообщил аким ВКО 
Даниал Ахметов. 

При это он подчеркнул, что помимо 
Риддерской ТЭЦ, на особом контроле 

находится ремонт Согринской и Усть-
Каменогорской ТЭЦ. 

«Мы надеемся, что частные собственники 
выполнят все обязательства и в новый ото-
пительный сезон мы войдем со 100% го-
товностью. Что касается обеспечения углем, 
то здесь можно и нужно использовать опыт 
прошлого года, когда мы заблаговременно 
провели хорошую кампанию и к 1 августа 
было поставлено 5% твердого топлива, а к 1 
сентября – 100%. Именно поэтому удалось 
избежать ажиотажа на угольных тупиках. 
Наряду с этим, я поручил провести работу 
с населением по погашению долгов перед 
коммунальными предприятиями», – отме-
тил Д. Ахметов.  

Как сообщили на Усть-Каменогорской 
ТЭЦ – крупнейшей теплоэлектроцентрали 
области, там уже приступили к реализации 
ремонтной программы 2023 года. 

«На сегодняшний день на станции уста-
новлено 9 котлоагрегатов и 8 турбоагрега-

тов. Работники ТЭЦ приступили к ремонтам 
в соответствии с ранее утвержденным 
графиком ремонтной кампании на 2023 год. 
Вывод оборудования в ремонт производит-
ся по мере снижения тепловой нагрузки и 
зависит от режима работы электростанции. 

Ежегодно на ТЭЦ, по мере наработки 
на основном оборудовании, проводится 
плановая замена деталей, выработавших 
парковый ресурс. При достижении норма-
тивного срока службы проводится экспер-
тиза промышленной безопасности специ-
ализированной экспертной организацией 
для определения технического состояния 

оборудования. В случае положительного 
результата экспертизы оборудование до-
пускается к дальнейшей эксплуатации с 
назначением сверхпаркового ресурса», – 
проинформировали на предприятии. 

Усть-Каменогорская ТЭЦ обеспечива-
ет производство тепловой энергии для 
крупных промышленных предприятий 
города и покрывает более 80% нагрузки 
жилищно-коммунального сектора города. 
Согринская ТЭЦ обеспечивает теплом и 
горячей водой жителей пригородных по-
селков областного центра – Новая Согра, 
Радужный, Солнечный. Что касается печаль-
но прославившегося АО «Риддер ТЭЦ», то 
там, после проведения специалистами экс-
пресс-анализа состояния теплоисточника, 
займутся капитальным ремонтом. 

Как сообщил аким области Даниал Ах-
метов, к ремонту Риддерской ТЭЦ будет 
применен комплексный подход, на капи-
тальный ремонт уже заложены финансовые 
средства.  Капремонтом будут заниматься 
специализированные предприятия, за-
нимающиеся ремонтом ТЭЦ, установкой 
специализированного оборудования, в 
целом теплоэнергетикой.

«Мы начали разработку алгоритма 
капитального ремонта Риддер ТЭЦ. При 
комплексном подходе он затронет все 
шесть котлоагрегатов и теплоцентраль. Я 
провел предметный разговор с подрядны-
ми организациями, большинство из которых 

с пятого ноября прошлого года работали 
по устранению аварий на Риддер ТЭЦ и 
поддержанию ее в рабочем состоянии. Все 
они представляют Восточно-Казахстанскую 
область. В настоящее время уже определе-
ны участки работ и переговоры по поставке 
оборудования. 

Мы достигли договоренности с руко-
водством Риддер ТЭЦ, они запускают нас 
в оперативное руководство и управление. 
Это позволяет нам юридически правильно 
начать ремонтные работы. Уже выделен 
первый транш средств, ремонтные работы 
затронут все виды оборудования», – от-
метил Д. Ахметов.

При этом он сообщил, что кредиторская 
задолженность Риддер ТЭЦ составляет 
более 3 млрд тенге, поданы соответствую-
щие исковые заявления. Как видим, новый 
собственник не справился с поставленными 
задачами, не решил проблемы станции. 
Какая же судьба ждет проблемную тепло-
электроцентраль в дальнейшем? 

«В рамках выполнения поручения Пре-
зидента РК К.-Ж. Токаева идет разработка 
закона по национализации энергетических 
объектов страны, и после его принятия Рид-
дер ТЭЦ могут передать в коммунальную 
собственность», – сообщил Даниал Ахметов, 
подчеркнув, что до 15 сентября должны 
завершиться все ремонтные работы, чтобы 
в новом отопительном сезоне не возникло 
никаких чрезвычайных ситуаций. 

АЛГОРИТМЫ РЕМОНТА 
Подготовка к новому отопительному сезону в Восточно-
Казахстанской области уже началась. В кратчайший срок будет 
проверено техническое состояние всех теплоэлектростанций 
городов и районов, обсуживающих не только жилые дома, 
но и крупные предприятия, составлены сметы, причем 
надобность запрашиваемых финансов должна быть 
подтверждена экспертами.  
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Ирина АДЫЛКАНОВА, Павлодар, 
фото автора и пресс-службы Air Astana

Почему выход за пределы мега-
полисов – требование времени, 

рассказывает Адель Даулетбек, 
вице-президент по маркетингу и 
продажам Air Astana:

– Запуск колл-центра в Пав-
лодаре – важная часть политики 
авиакомпании по социально-эко-
номическому развитию регионов 
и повышению их конкурентоспо-
собности. Мы предлагаем местным 
специалистам строить карьеру и 
развиваться вместе с Air Astana, 
создавая для этого необходимые 
условия труда, такие же как в наших 
офисах в Астане и Алматы.

По словам спикера, новый фи-
лиал колл-центра принесет боль-
шую пользу уже в ближайшем 
будущем. Ведь объемы перевозок 
авиакомпании в последнее время 
существенно возросли. В цифрах: 
за прошлый год услугами Air Astana 
воспользовались 7 миллионов 
пассажиров. Это стало рекордом, 
но в этом году ожидается, что он 
будет побит. Вообще замечено, что 
после пандемии людям все чаще 
хочется путешествовать, мы в этом 
помогаем. Создание нового Центра 
бронирования и информации – это 
один из важных шагов.

ВВЕРХ ВМЕСТЕ С AIR ASTANA
Открытие колл-центра при-

урочили к совершеннолетию круп-

нейшего авиаперевозчика. Да, 
компании исполнился 21 год! И 
сегодня же ее новые сотрудники в 
Павлодаре получили сертификаты, 
подтверждающие, что они прошли 
обучение и готовы начать трудовой 
путь. Но сначала – напутствие от 
старших коллег.

– Мы этот день запомним и будем 
отмечать, как день рождения перво-
го регионального колл-центра. 
Добро пожаловать в команду, наши 
агенты по продажам и бронирова-
нию авиабилетов! – приветствует 
коллег директор компании по 
продажам и грузовым перевозкам 
Жанна Шаяхметова. – Мы знаем, 
насколько сложным для вас был 
процесс тренингов, какой огром-
ный поток информации пришлось 
усвоить. В добрый путь вместе с 
Air Astana!

Серьезный отбор в процессе 
рекрутинга и обучение прошли 
11 человек. Один из них Данияр 
Ерденов. Молодой человек родился 
в Павлодаре, оканчивал магистра-
туру в Астане по специальности 
«Туризм».

– Когда увидел объявление о набо-
ре в Air Astana, то очень обрадовался 
тому, что работать можно в родном 
городе в такой крутой компании и 
иметь перспективы на дальнейший 
рост в ее составе, – говорит Дани-
яр Ерденов. – Не знал, что работа 
оператором может быть такой ин-
тересной и одновременно сложной. 
Даже на стадии рекрутинга мы были 

заняты с утра до вечера, и обучение 
было интенсивным.

Новый коллектив взял на себя 
часть нагрузки колл-центра авиа-
компании. Ребята уже принимают 
звонки из всех уголков Казахстана. 
Каждый из них выполняет много за-
дач. Нужно оперативно предложить 
клиенту оптимальный план полета, 
легко ориентироваться в междуна-
родной системе бронирования и 
быть в некотором роде психологом, 
беседуя с людьми на другом конце 
провода.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Интересна статистика обраще-

ний клиентов в авиакомпанию. 
Как известно, связь пассажиров с 
Air Astana осуществляется кругло-
суточно. Людям нужно подобрать 
маршруты, оформить и изменить 
билеты, узнать статус рейсов, полу-
чить специальные и дополнитель-
ные услуги авиакомпании и прочее. 

По различным каналам еже-
дневно поступает более 2 500 об-
ращений, из них 80% приходится 
на телефонию! Таким образом в 
среднем операторы колл-центра 
обрабатывают более 700 тысяч 
обращений в год. Специалисты 
колл-центра оказывают квали-
фицированные консультации на 
казахском, английском и русском 
языках. Ожидается, что с развитием 
маршрутной сети спрос на телефон-
ную поддержку клиентов будет уве-
личиваться. Только в павлодарском 

филиале колл-центра в недалеком 
будущем число сотрудников воз-
растет до 60.

МУЛЬТИПЛИКАТИВНЫЙ  
ЭФФЕКТ

Развитию авиакомпании Air 
Astana и ее следованию политике 
создания новых рабочих мест в 
городах Казахстана павлодарцы 
только рады. Они желают, чтобы 
этому примеру следовали и другие 
предприятия.

– Мы знаем, что наши местные 
выпускники учебных заведений, 
специалисты компетентны и вос-
требованы во многих сферах, – го-
ворит заместитель руководителя 
управления пассажирского транс-
порта и автодорог Павлодарской об-
ласти Омар Нариман. – В том числе, 
в вашем коллективе, где работают 
почти шесть тысяч сотрудников. 
Надеемся, что вслед за Air Astana в 
регионы придут и другие компании, 
создавая возможности для жителей 
на местах, 

Представитель управления вме-
сте с вице-президентом по мар-
кетингу и продажам Air Astana 
Аделем Даулетбеком перерезали 
символическую ленточку. С этого 
момента работа нового колл-
центра началась.

А мы напомним номера теле-
фонов, по которым пассажиры 
могут связаться с колл-центром 
авиакомпании: +7 (727) 244 44 77, 
+7 (718) 258 44 77, +7 702 702 44 77, 
+7 702 702 01 48 (WhatsApp-чат). 
Круглосуточная горячая линия 
в случае задержек либо отмены 
рейса: +7(727) 244 44 78. 

ПОПОЛНЕНИЕ  
В AIR ASTANA
АВИАКОМПАНИЯ ОТКРЫЛА 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ КОЛЛ-ЦЕНТР 
И СОЗДАЛА НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА
18 мая стало днем рождения нового колл-центра Air Astana. Филиал службы телефонной 
поддержки клиентов компании впервые открылся в регионе, а именно в городе 
Павлодаре. Два центра уже 15 лет успешно работают в Астане и Алматы, теперь 
авиакомпания на новой ступени развития.

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы – Туркестан – 
Алматы, фото автора 

Архитектурно аэропорт Турке-
стана наглядно демонстрирует, 

что стекло и бетон могут передавать 
национальный колорит, не хуже во-
йлока, кожи, серебра, дерева, которые 
издревле отражают национальную 
идентичность казахов. «Воздушная 
гавань» города строилась «на новом 
месте с чистого листа», подчеркивают 
горожане, до этого в городе не было 
аэропорта. И отрадно, что, восполняя 
этот минус, порт не стали возводить 
наспех, а озаботились гармоничным 
вхождением «воздушной гавани» в 
региональный ландшафт.  

Проектирование и строительство аэ-
ропорта было осуществлено в соответ-
ствии с международными стандартами 
турецким строительным холдингом 
YDA Group. В финансирование проекта 
по механизму ГЧП был привлечен 
такой международный инвестор, как 
Евразийский банк развития. 

– Капиталовложения в строитель-
ство аэропорта в Туркестане составили 
порядка $167 млн, из них вклад банка 
– $134 млн, – рассказывает директор 
дирекции по транспорту и инфраструк-
туре ЕАБР Бинура Рисмухамедова. 
– Доля заемных средств – финансы 
ЕАБР – составила 80%, остальные 20% 
– собственные инвестиции YDA Group. 
Причем всего за три года заем банка 
вместе с процентами был погашен 
в полном объеме. В соответствии с 
проектом, аэропорт находится в го-
сударственной собственности, но его 
эксплуатацией занимается YDA Group.

По данным ЕАБР, «на этапе стро-
ительства аэропорта было создано 
1500 рабочих мест, из которых 1300 
были предусмотрены для граждан 
Казахстана. Проект позволит создать 
еще 750 рабочих мест на стадии про-
изводственного функционирования».

Аэропорт Туркестана успешно 
прошел сертификационную инспек-
цию Авиационной администрации 
Казахстана и получил возможность 
принимать внутренние и междуна-
родные рейсы, в том числе и рейсы, 
осуществляющие грузовые перевозки. 

Длина искусственной взлетно-по-
садочной полосы составляет 3300 м 
при ширине 45 м. В аэропорту имеются 
парковочные места для 7 самолетов, 
стоянка для противообледенительной 
обработки воздушного судна, два 
телескопических трапа. Туркестанский 
аэродром соответствует классу В и 
способен принимать воздушные суда 
от малой авиации до Boeing 757/767.

В здании аэропорта расположились 
14 стоек регистрации пассажиров, 
автостоянка на 88 мест, а также VIP- и 
CIP-залы, кафе, бутики, аптеки, салон 
красоты… В соответствии со стандар-
тами IATA, терминал соответствует 
всем необходимым требованиям 
безопасности и охраны. В аэропорту 
используется автоматическая систе-
ма сортировки багажа, включающая 
интегрированную многоуровневую 
систему досмотра, позволяющую в 
автоматическом режиме выявлять 
предметы, запрещенные к перевозке 
на воздушных судах.     

По словам заместителя технического 
директора ТОО «Turkistan International 
Airport» Бахтияра Атажанова, пропуск-
ная способность порта составляет 450 
пассажиров в час или 3 миллиона в год. 
В 2022 году пассажиропоток составил 
371 тыс. человек. Но с учетом роста 
привлекательности региона, развития 
города, как туристического центра, 

роста числа паломников, стремящихся 
посетить знаменитый мавзолей и ме-
чети, выход на проектную мощность 
близок. Несмотря на то, что пока здесь 
приземляются и взлетают в основном 
борта лоукостеров – Fly Arystan, Qazaq 
Air, SCAT, Туркестан уже связан авиа-
линиями со всеми 11 аэропортами 
Казахстана, со Стамбулом, Абу-Даби, 
Эль-Кувейтом, Ташкентом Бишкеком. 
Причем порядка 30% пассажиров – это 
иностранные туристы из Турции и со-
седних тюркских государств.

К слову, по данным акима Туркестан-
ской области, в 2022 году количество 
посещающих город паломников и 
туристов достигло 1 451 тыс. человек. 
А за три месяца с начала этого года 
Туркестан посетило уже более 130 
тысяч человек, что на 7,4% больше, чем 
годом ранее. В Туркестане действуют 
57 гостиниц, мотелей, кемпингов и 
других объектов для проживания 
и обслуживания туристов. И они не 
пустуют. По оценкам акимата, тури-
стическая отрасль в регионе получила 
новый импульс.  

В начале мая ЕАБР представил про-
ект строительства аэропорта в Турке-
стане на 7-м Международном форуме 
государственно-частного партнерства 
ЕЭК ООН. Как отмечают в банке, этот 
проект вызвал особый интерес участ-
ников форума, поскольку он обладает 

рядом значительных преимуществ, со-
ответствующих показателям, предла-
гаемым «Методологией оценки ГЧП на 
благо людей в интересах достижения 
Целей устойчивого развития». 

В частности, это такие характери-
стики, как развитие транспортной 
инфраструктуры региона, развитие его 
в качестве культурно-туристического 
центра, обеспечение социального 
равенства и доступности услуг для 
населения благодаря субсидированию 
тарифов на перелеты, предусмотрен-
ным приспособлениям для людей с 
ограниченными возможностями. Про-
ект в Туркестане также демонстрирует 
его тиражируемость и масштабируе-
мость, отмечалось на форуме ООН.  

ЕАБР подчеркивает свою привер-
женность партнерству с государствен-
ными и частными организациями для 
создания подобных инновационных 
проектов. Встречаясь в конце про-
шлого года с премьер-министром Ка-
захстана Алиханом Смаиловым, глава 
ЕАБР Николай Подгузов сообщил о 
планах инвестировать в приоритетные 
отрасли казахстанской экономики еще 
порядка 1,1 млрд долл. В первую оче-
редь, в проекты, направленные на раз-
витие логистической инфраструктуры, 
обеспечение водными ресурсами, 
продовольственной и энергетической 
безопасности, улучшение экологиче-
ских показателей. 

Важно подчеркнуть также, что Ка-
захстан по количеству проектов ГЧП 
и объему инвестиций вошел в первую 
тройку портфеля ЕАБР. На казахстан-
ские объекты ГЧП – разной стадии 
подготовки и реализации – в портфеле 
банка на конец 2022 года находилось 
1350 проектов с общим объемом при-
влеченных и планируемых инвестиций 
в 1 335,9 млрд тенге.

ОКРЫЛЕННЫЙ ТУРКЕСТАН
Мавзолей и мечеть Ахмеда Яссави, этнопарк, туристический комплекс «Керуен-сарай», 
нареченный «Казахстанской Венецией», новые современные микрорайоны, ухоженные 
улицы сформировали «визитную карточку» Туркестана. Бережное сочетание старины 
и современности, гармония этники и высоких технологий – это нынешние реалии 
древнего Туркестана. 
С недавних пор и новый аэропорт Туркестана «Hazret Sultan», первым встречающий 
гостей и паломников, дополнил образ города, что называется, с порога, погружая всех 
в его ауру. Аэропорт был построен всего за 11 месяцев и открыт 1 декабря 2020 года, 
когда на его взлетно-посадочной полосе приземлился первый рейс из Астаны.

ЗЕМЛЯ ДОЛЖНА 
РАБОТАТЬ
Сельчане Павлодарского района начали 
возделывать неиспользуемые наделы. 
Их вернули в собственность государству 
и пустили в оборот.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

В этом году в регионе намерены вернуть 310 тысяч 
га неиспользованных земель. На сегодняшний день 

благодаря совместной работе областного департамента 
по управлению земельными ресурсами и комиссии «Жер 
Аманаты» в собственность государства возвращено 117,8 
тыс. га. В Павлодарском районе, к примеру, в текущем году 
планируется вернуть через комиссию «Жер аманаты» 15 
тыс. га земли в собственность государства. По словам акима 
района Николая Дычко, есть результаты по расширению 
пастбищных угодий для скота.

– Одним из положительных примеров взаимодействия 
предпринимателя с местным сообществом является, в част-
ности, решение проблемы выпаса скота в селе Жанакала. 
По согласованию с местными жителями и при поддержке 
комиссии «Жер аманаты» и департамента по управлению 
земельными ресурсами ТОО «КХ Жаңақала» вернуло 370 
га пастбищных угодий в пользу сельского населения, – со-
общил глава района.

Также, по его словам, в четырех сельских округах общей 
площадью 3451,2 га ведутся работы по возврату семи 
участков. В настоящее время в Шакатском сельском округе 
553 га земли возвращены государству. Благодаря успешной 
работе комиссии житель села Новочерноярка Владимир 
Дзюба получил в аренду через конкурс 16 гектаров земли 
и приступил к посадке картофеля и моркови. 

– До этого шесть лет мы сотрудничали с другими кре-
стьянскими хозяйствами. В октябре прошлого года приняли 
участие в конкурсе на землю, ранее не использованную зем-
левладельцем в течение двадцати пяти лет. Мы полностью 
очистили ее от высохших деревьев и сорняка, вылечили и 
восстановили ее. На сегодняшний день в моем хозяйстве 
трудятся шесть человек, – рассказывает молодой предпри-
ниматель Владимир Дзюба. 

О высокой отдаче бывших неиспользуемых земель, после 
их возврата государству, сказала и представитель партии 
«Amanat» Айгуль Маликова:

– Проблема пастбищ на селе стоит остро и существует 
практически во всех районах. Каждый гектар должен ис-
пользоваться по назначению. Будет продолжена совместная 
работа с уполномоченными органами, занимающимися 
земельными отношениями, по возврату неиспользуемых 
и незаконно предоставленных земель. Сегодня мы уви-
дели результат нашей работы. Молодой предприниматель 
работает с большим энтузиазмом. Считаю необходимым 
законодательно рассмотреть механизм поддержки моло-
дых крестьян, выработать соответствующие предложения 
и направить их в Парламент.

К слову, это было не единственное предложение по теме 
неиспользованных земель и их возврату. В частности, члены 
комиссии «Жер Аманаты» подняли вопрос восстановления 
уставших земель. 

Пока механизмы мониторинга, оценки ответственности 
не отработаны на должном уровне. Получается, что вернуть 
неиспользуемые земли государству – это полдела. Как 
считают специалисты сельского хозяйства, надо добиться 
того, чтобы те, кто прибирал к рукам как можно больше 
земель и не использовал их длительное время, должны 
восстановить или оплатить приведение их в нормальное 
состояние.

РЫБНОЕ ДЕЛО
В Восточном Казахстане на развитие 
рыбного хозяйства в этом году будет 
выделено почти 188,9 млн тенге. Об этом 
сообщил и.о. руководителя «Зайсан-
Ертисской межобластной бассейновой 
инспекции рыбного хозяйства» 
Талгат Рахимжанов.
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В числе видов товарной рыбы – карповые, осетровые, 
лососевые виды.  

«В рамках реализации программы рыбного хозяйства 
по области до 2030 года объем товарный рыбы должен 
составить 9774 тонны в год, достижение роста объемов 
выращивания будет проводиться за счет 10 действующих 
хозяйств», –уточнил он. 

В настоящее время в области проводится природоох-
ранная акция «Чистые водоемы», основная цель которой 
– обеспечение благоприятного нереста рыбных ресурсов 
и других водных животных, в ходе которой уже собрано 
43,7 тонны бытовых отходов. Для развития рыбной отрасли 
между Управлением природных ресурсов и регулирования 
природопользования ВКО и ТОО «Concordia group» заклю-
чен договор для доступа к порталу цифровой платформы 
«Kezekte.kz». В ближайшее время в регионе будет прове-
ден конкурс по закреплению резервных рыбных участков 
Бухтарминского водохранилища, входящего в состав ры-
бохозяйственного фонда.

На водоемах области на постоянной основе каждый год 
проводится процедура запуска мальков рыб с целью их 
дальнейшего разведения. Так, на одном из крупнейших 
водопользователей реки Иртыш – Шульбинской ГЭС – про-
шла традиционная акция по зарыблению водохранилища. 
По словам инженера по охране окружающей среды ГЭС 
Татьяны Адорущенковой, специалисты гидроэлектростанции 
с 2018 года проводят такие мероприятия, и за это время 
было выпущено порядка шестисот тысяч молоди рыбы. В 
этом году в акции приняли участие дети сотрудников ГЭС. 

«Годовиков зеркального карпа вырастили в Бухтармин-
ском нерестово-вырастном хозяйстве. При выпуске молодь 
весила в среднем 45 граммов и достигала в длину от 10 до 
20 см. Всего в водоем запустили 32 тысячи рыб. Стоимость 
рыбопосадочного материала превысила 5,4 млн тенге», – 
сообщила специалист по связям с общественностью Усть-
Каменогорской и Шульбинской ГЭС Светлана Нищенко. 

Выпуск рыбопосадочного материала всегда проходит 
под надзором госкомиссии. В этом году в ее состав вошли 
специалисты Управления природных ресурсов и регули-
рования природопользования ВКО, областной территори-
альной инспекции лесного хозяйства и животного мира и 
Алтайского филиала научно-производственного центра 
рыбного хозяйства.
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В МИРЕ
КИТАЙ – ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Цзян ВЭЙ, Генеральный консул КНР в Алматы

С 18 по 19 мая 2023 года историческая 
столица Китая, город Сиань, стала 

местом проведения важного события: 
первого саммита «Китай – пять стран 
Центральной Азии». Форум прошел 
под председательством Си Цзиньпина, 
главы Китайской Народной Республики, 
который вместе с лидерами пяти стран 
Центральной Азии обсудил стратегии 
и перспективы сотрудничества между 
Китаем и странами Центральной Азии. 

Это был успешный форум, открывший 
странам – его участницам хорошие 
перспективы. В ходе саммита главы 
шести государств подписали Сианьскую 
декларацию, подтвердив тем самым 
свои обязательства и стремления. Был 
утвержден и перечень договоренностей 
и инициатив в рамках указанного фор-
мата, что стало заявлением о создании 
механизма регулярных встреч на уровне 
глав государств Китая и Центральной 
Азии. Согласно договоренности, сле-
дующий саммит этого формата должен 
пройти в Казахстане в 2025 году.

ОТ ДИАЛОГА К СОТРУДНИЧЕСТВУ
Следует отметить, что в течение ко-

роткого трехлетнего периода формат 
встреч «Китай – Центральная Азия» 
преобразовался из многостороннего 
диалога в механизм всеобъемлющего со-
трудничества, что отражает совместную 
решимость стран региона объединить 
свои усилия и способствовать совмест-
ному развитию. Можно утверждать, что 
механизм «Китай – Центральная Азия» 
становится прочным институциональ-
ным залогом для совместных усилий 
шести стран в направлении создания 
более тесного китайско-центральноа-
зиатского сообщества общей судьбы.

Казахстан – важный фактор в Цен-

трально-Азиатском регионе пред-
ставляет собой ключевой компонент 
в сотрудничестве между Китаем и 
Центральной Азией. Быстрое развитие 
китайско-казахстанских отношений 
играет существенную роль в продви-
жении сотрудничества между Китаем и 
странами региона, а также вносит свой 
вклад в расширение возможностей для 
китайско-казахстанских отношений, 
позволяя им выйти на новый, более 
высокий уровень.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО 
КАК ОСНОВА ОТНОШЕНИЙ

Устойчивое и долгосрочное развитие 
китайско-казахстанских отношений 
поддерживается высоким уровнем 
стратегического взаимного доверия 
между главами двух государств. В пред-
дверии саммита Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев осуществил 
успешный государственный визит в 
Китай, который стал знаковым этапом 
в двусторонних отношениях, следуя 
за визитом Председателя Китая Си 
Цзиньпина в Казахстан в сентябре 
предыдущего года.

В городе Сиане, служившем восточной 
стартовой точкой древнего Шелкового 
пути, главы двух государств провели 
переговоры в атмосфере искренности, 
дружелюбия и бизнес-такта, в результате 
которых было подписано совместное 
заявление КНР и РК. В документе были 
отмечены достижения в развитии ки-
тайско-казахстанских отношений за 31 
год с момента установления диплома-
тических отношений. 

Также была выражена единогласная 
готовность продолжать углубление 
всестороннего стратегического пар-
тнерства между Китаем и Казахстаном, 
развитие китайско-казахстанского со-
общества единой судьбы, основанного 

на дружбе, передающейся из поколения 
в поколение, высоком уровне взаимного 
доверия и совместном преодолении 
трудностей.

Председатель Си Цзиньпин также по-
здравил президента К.-Ж. К. Токаева с 
его 70-летием, что говорит о глубокой 
дружбе между лидерами двух госу-
дарств. Перед началом визита президент 
К.-Ж. К. Токаев в интервью китайским 
СМИ выразил свою любовь к китайской 
кухне и настольному теннису, что вызва-
ло широкое обсуждение среди населения 
двух стран. Эта «неразрывная связь» 
президента Казахстана с Китаем стала 
новой главой в истории взаимодействия 
между лидерами двух государств.

ОБЩЕЕ СООБЩЕСТВО 
И ОБЩАЯ СУДЬБА 

В 2019 году Китай и Казахстан вошли 
в новую эру сотрудничества, установив 
отношения вечного всестороннего 
стратегического партнерства. Этот шаг 
позволил двум странам стать важными 
игроками в создании модельной зоны 
китайско-центральноазиатского со-
общества общей судьбы.

За прошедшие годы были установлены 
прочные политические связи на основе 
взаимного доверия. Каждая из сторон 
поддерживает другую в вопросах, за-
трагивающих их основные интересы, 
таких как суверенитет, безопасность 
и территориальная целостность. Они 
стремятся к двустороннему диалогу, 
который остается независимым от 
внешних условий, и поддерживают друг 
друга в выборе пути развития, который 
наиболее соответствует их собственным 
национальным условиям. Так, обе сто-
роны демонстрируют свою привержен-
ность построению китайско-казахстан-
ского сообщества единой судьбы путем 
конкретных действий.

В рамках многосторонних меха-
низмов, таких как ООН, Шанхайская 
организация сотрудничества и СВМДА, 
обе страны активно сотрудничают, 
объединяясь для защиты международ-
ной нейтральности и справедливости. 
Они активно реализуют Инициативу 
глобального развития, Инициативу 
глобальной безопасности и Инициативу 
глобальной цивилизации, выдвинутые 
Председателем Китая Си Цзиньпином. 
Таким образом, Китай и Казахстан 
служат примером для обеспечения 
единства сторон в стремлении к общему 
согласию в создании сообщества единой 
судьбы для всего человечества.

К НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ В КИТАЙСКО-
КАЗАХСТАНСКИХ ОТНОШЕНИЯХ

Основные принципы китайско-казах-
станского сотрудничества, безусловно, 
заключаются во взаимной выгоде и 
взаимном выигрыше. С момента начала 
работы над инициативой «Один пояс, 
один путь» Китай и Казахстан успешно 
реализовали многочисленные важные 
проекты в таких областях как энер-
гетика, транспорт и инвестиции. Эти 
совместные проекты приносят пользу 
гражданам обеих стран и способствуют 
их общему развитию.

Во время недавнего визита Президен-
та Казахстана К.-Ж. К. Токаева в Китай 
обе стороны сделали значительный 
прогресс в своих отношениях. Было 
подписано Межправительственное со-
глашение о взаимном освобождении от 
визовых требований, а также объявлен 
2024 год – Годом туризма Казахстана в 
Китае. Эти шаги, призванные упростить 
жизнь народов двух стран, безусловно, 
способствуют улучшению свободы 
передвижения и дальнейшему разви-
тию сотрудничества между Китаем и 
Казахстаном в разнообразных областях.

Также было объявлено о создании 
филиала Северо-Западного политех-
нического университета Китая на базе 
Казахского национального универси-
тета имени аль-Фараби в Казахстане. 
Открытие этого филиала позволит 
подготовить для Казахстана большое 
количество высококвалифицирован-
ных научно-исследовательских кадров, 
владеющих передовыми междуна-
родными технологиями, что будет 
способствовать строительству «Нового 
Казахстана».

В добавок к этим достижениям, Китай 
и Казахстан подписали ряд соглашений 
на общую сумму в 22 миллиарда долла-
ров США, охватывающих такие области 
как экономика, торговля, инвестиции, 
сельское хозяйство, автомобилестрое-
ние, трансграничные перевозки и энер-
гетика. Подобные совместные усилия, 
безусловно, приносят реальные выгоды 
обеим странам и их народам, и сильно 
стимулируют развитие двустороннего 
делового сотрудничества.

Как Китай, так и Казахстан в настоя-
щее время находятся на важном этапе 
своего развития и возрождения. Китай 
активно продвигает великое возрож-
дение китайской нации в рамках своей 
модернизации, а Казахстан активно 
строит «Новый Казахстан». Генеральное 
консульство Китая в Алматы готово 
объединить усилия с казахстанскими 
друзьями для реализации консенсуса, 
достигнутого главами двух государств 
в Сиане, и использовать десятилетие 
инициативы «Один пояс, один путь» как 
возможность для углубления взаимо-
выгодного сотрудничества. Обе страны 
ожидают активного участия в процессах 
развития и возрождения друг друга, а 
также совместного создания новых «Зо-
лотых 30 лет» китайско-казахстанских 
отношений.

СТРАТЕГИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Саммит «Китай – Центральная Азия» способствует дальнейшему развитию китайско-казахстанских 
отношений.

8-е ежегодное собрание Нового 
банка развития (НБР), орга-

низованное Китаем, прошло в 
штаб-квартире НБР в Шанхае под 
девизом «Формирование новой 
эры глобального развития».

Ежегодное совещание было 
посвящено текущим и будущим 
проблемам и перспективам гло-
бального развития, а также тому, 
как НБР может внести вклад в 
формирование новой эры раз-
вития в БРИКС и других странах 
с формирующейся экономикой 
и развивающихся странах в со-
ответствии с мандатом НБР по 
мобилизации ресурсов для инфра-
структуры и устойчивого развития.  

Выступая на нем, председатель 
Правления Евразийского банка 
развития Николай Подгузов 
предложил коллегам из много-
сторонних финансовых институтов 
объединить усилия, в том числе для 
реализации совместных трансгра-
ничных проектов в формате госу-
дарственно-частного партнерства 
(ГЧП) в Центральной Азии.

«Ни одна финансовая орга-
низация, даже крупная, само-
стоятельно не профинансирует 
гидроэлектростанцию стоимостью 
5 млрд долларов или транспорт-
ный коридор стоимостью 3 млрд 
долларов. Институты развития 
должны совместно мобилизовы-
вать финансовые ресурсы для 
таких проектов», – цитирует пресс-
служба ЕАБР главу банка Николая 
Подгузова.

Банкир отметил, что по мере 
расширения межгосударственных 
и региональных торгово-эконо-
мических связей все большее 

значение приобретает развитие 
трансграничной инфраструктуры. 
В ряде случаев оптимальным ре-
шением являются проекты транс-
граничного ГЧП.

«Это тяжелая работа. Такие 
проекты долгосрочны, капи-
талоемки и требуют активного 
международного сотрудничества. 
Насколько нам известно, по всему 
миру было завершено всего 18 
трансграничных проектов ГЧП – в 
основном в области транспорта, 
водно-энергетического комплекса 
и телекоммуникаций. Для обе-
спечения успешного развития 
трансграничной инфраструктуры 
и эффективного управления реа-
лизацией трансграничного ГЧП в 
Евразии ЕАБР разработал руко-
водящие принципы, основанные 
на передовых международных 
практиках реализации транс-
граничных проектов. Наш банк 
готов обсуждать и структурировать 
такие проекты в сотрудничестве с 
другими институтами развития», – 
отметил председатель Правления 
ЕАБР.

Первыми проектами – канди-
датами на реализацию в таком 
формате могут стать инициативы в 
водно-энергетическом комплексе 
Центральной Азии. В регионе пока 
один из самых низких показателей 
эффективности водопользования 
в мире, в среднем 2,5 долл. США 
на 1 м³, что в 7 раз ниже средне-
мирового.

«Я хотел бы использовать 
эту площадку, чтобы обратить 
внимание на синергетический 
потенциал сотрудничества между-
народных банков развития. Это 

то, чего хотят наши государства-
члены. Наш банк предлагает 
сфокусироваться на 3 ключевых 
областях партнерства: совместное 
финансирование инвестиционных 
инициатив; оказание техническо-
го содействия проектам на ранней 
стадии их реализации; совместные 
исследования для выявления и 
формирования перспективных 
возможностей развития», – заявил 
Николай Подгузов.

Внедрение современных техно-
логий орошения и модернизация 
оросительных систем в Централь-
ной Азии вместе со строительством 
гидроэнергетических объектов 
позволят повысить эффектив-
ность использования воды на 40%, 
обеспечив безопасность сельско-
хозяйственного производства, 
считают в ЕАБР.

«Я думаю, что сейчас в Цен-
тральной Азии открыто окно 
возможностей. Активизировалось 
двустороннее сотрудничество в 
регионе. Кыргызстан, Узбекистан 
и Казахстан рассматривают со-
вместное строительство Камбар-
Атинской ГЭС-1. Мы надеемся стать 
частью этого проекта», – сообщил 
глава ЕАБР.

Он подчеркнул, что ЕАБР об-
ладает широкой экспертизой по 
региону Центральной Азии, нара-
ботками и опытом в направлении 
технического содействия, а также 
открыт для новых идей и предло-
жений, касающихся мобилизации 
ресурсов с целью обеспечения 
роста и развития как отдельных 
стран и проектов, так и региона 
в целом.
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Наталья БУТЫРИНА

Важным направлением в даль-
нейшем интеграционном раз-

витии может стать создание новых 
международных транспортных 
артерий. «В качестве предметных 
инициатив предлагаем запустить 
скоростные грузовые поезда по 
железнодорожной магистрали Че-
лябинск – Болашак (Мангистауская 
область) – Иран протяженностью 
2873 км. Для этого можно использо-
вать действующую инфраструктуру 
транспортного коридора «Север – 
Юг» с созданием грузового консо-
лидирующего центра в Челябинске. 
Казахстан для этого реконструирует 
свои «узкие места» в своей желез-
нодорожной сети Бейнеу – Манги-
стау и на участке автодороги Бейнеу 
– Шалкар», – отметил президент 
Казахстана. 

Касым-Жомарт Токаев заявил, 
что запуск скоростных грузовых 
поездов позволит усилить транс-
портно-транзитный потенциал Ев-
разийского экономического союза. 
«Считаю, что созрело понимание 
необходимости развития транс-
портного коридора «Север – Юг» 
в сопряжении с Транскаспийским 
международным транспортным 
маршрутом. В этой связи Казах-
стан будет выступать надежным 
логистическим хабом ЕАЭС, за-
действовав все свои возможности 
и ресурсы», – сказал президент 
Казахстана.

Глава государства предложил 
использовать действующую ин-
фраструктуру коридора «Север 

– Юг» с созданием грузового 
консолидирующего центра в Челя-
бинске. Этот меридиональный ко-
ридор согласовывается с широтным 
Транскаспийским международным 
транспортным маршрутом. 

«Данные маршруты способны 
в корне поменять уровень взаи-
модействия и кооперации внутри 
огромной Евразии. Именно транс-
порт и логистика сейчас выдвигают-
ся на первый план международного 
сотрудничества. По сути дела, на 
международном рынке идет борь-
ба за обладание транспортными 
маршрутами, логистикой», – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Напомним, что на карте Ка-
захстана приграничная станция 
Болашак в Мангистауской области 
появилась в мае 2013 года. Она 
– последняя перед границей с 
Туркменистаном, железная дорога 
соединяет ее со станцией Серхетя-
ка. Грузопотоки, проходящие через 
Болашак – Серхетяка, участвуют в 
мировой торговле, попадая на ры-
нок через кратчайший сухопутный 
маршрут. Через участок осущест-
вляются прямые поставки между 
странами и позволяют сократить 
время следования транзитных 
поездов. Через Болашак товары 
отечественного производства от-
правляются по железной дороге 
в страны Персидского залива. 
Сначала грузовые вагоны с пше-
ницей, строительными и горюче-
смазочными материалами беспре-
пятственно идут в Туркменистан. 
Далее в Иран и Афганистан. 

Участок Болашак – Серхетяка 

представляет собой часть транс-
национального железнодорожно-
го коридора, который связывает 
Казахстан, Туркменистан и Иран и 
обеспечивает выход грузопотоков 
с сухопутных к морским путям в 
регион Персидского залива. Новый 
коридор значительно повышает 
транзитный потенциал Казахста-
на, открывает путь отечественной 
продукции к новым рынкам сбыта.

Начальник железнодорожной 
станции Болашак Максат Нурбеков 
отмечает увеличение объема экс-
порта отечественной продукции. 
В частности, зерна – в Иран и 
Туркменистан. Кстати, в обратном 
направлении в нашу страну из 
соседнего центральноазиатского 
государства прибывают текстиль 
и фрукты.

«У нас уже есть возможность 
принимать и отправлять 5 поез-
дов в сутки. Если грузооборот в 
дальнейшем будет расти, то и мы 
расширим возможности станции. По 
итогам 2022 года из Туркменистана 
привезено около 200 тысяч тонн 
грузов, а отправлено – около 1,2 млн 
тонн груза. Объем импорта товаров 
прошлого года оценивается в 2 млн 
тонн», – отметил Максат Нурбеков

По предварительным статистиче-
ским данным в январе-марте 2023 
г. взаимная торговля Мангистауской 
области со странами ЕАЭС соста-
вила 56 984,8 тыс. долларов и по 
сравнению с январем-мартом 2022 
г. увеличилась на 51,4%. В том числе 
экспорт составил 4676 тыс. долла-
ров (+ 9,3%), импорт – 52308,8 тыс. 
долларов (+ 56,8%).

www.dknews.kz

ТОРГОВАТЬ НА НОВЫХ 
СКОРОСТЯХ 
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, выступая на заседании Высшего 
евразийского экономического совета, предложил пустить скоростные грузовые 
поезда из Челябинска в Иран через Казахстан, в частности через Мангистаускую 
область. При этом, как заверил глава государства, Астана готова инвестировать 
в железнодорожную инфраструктуру восточного маршрута МТК.

СИНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ГЧП-ПРОЕКТОВ
ЕАБР на годовом собрании Нового банка развития предложил многосторонним 
институтам объединить усилия для реализации трансграничных ГЧП-проектов 
в Центральной Азии.



ПРЕМЬЕРА

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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РАМПА

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора  

Балет «Жизель» появился в 1841 году и 
стал одним из великих творений всего 

мирового балетного наследия. Он создан 
по мотивам старинной легенды, переска-
занной Генрихом Гейне, при участии двух 
хореографов – Жана Коралли и Жюля Пер-
ро. В 1943 году на сцене нашего театра в 
роли Жизели танцевала когда-то, в суровые 
эвакуационно-военные годы, сама Галина 
Уланова (1910-1998).

«Галина Сергеевна с большой любовью 
и благодарностью всегда вспоминала о 
Казахстане, о людях, о докторах, кото-
рые спасали ее от тифа в годы Великой 

Отечественной войны, когда она жила в 
эвакуации в Алма-Ате», – рассказывает 
балетмейстер-постановщик Юрий Васю-
ченко, долгие годы работавший с Галиной 
Улановой. 

Он также вспоминал, что в силу разных 
причин и обстоятельств жил в Алма-Ате с 
1976 года и что очень много добрых и те-
плых воспоминаний связано у него с нашим 
городом. В 1977 году здесь у него родился 
сын. Рассказывая о балете «Жизель», Юрий 
Валентинович также упомянул, что мелочей 
в искусстве не бывает, вспомнив, что в 
1978 году с легкой руки основоположника 
казахстанской балетной школы Александра 
Селезнева произошла реновация балета. 

В постановке А. Селезнева «Жизель» 
на нашей сцене просуществовала еще 
45 лет. И теперь зрители увидели, как два 
акта разделяют не только деяние, но и два 
мира – живых и умерших. Если первый акт 
более реалистичный, не удивительно, что 
второй акт оказался еще более мистичнее 
прежнего, когда техническое оснащение, 
спецэффекты превосходят все ожидания. 

Дух захватывает и от масштаба удиви-
тельных декораций, над созданиями кото-
рых трудились мастера театрального цеха, 

под руководством художника-постановщи-
ка Вячеслава Окунева. Пожелтевшие листья, 
виноградники, сбор урожая, все природные 
эскизы выглядят вполне естественно. 

«Довольно кропотливый труд, когда 
каждый листик на деревьях практически 
вырезался вручную, нашивался на сетку», – 
пояснял тонкости в оформлении декораций 
В. Окунев. Художнику удалось передать 
со сцены всю красоту осенней природы, 
когда крестьяне начинают праздновать 
День урожая.  

Спектакль ведь совсем не о том, как 
жестокий граф обманул крестьянскую 
девушку. Такой сюжет мы встречали и в 
повести Джона Голсуорси «Цвет яблони и 
золото весны». Если бы все было так про-
сто, «Жизель» не прожила бы столь долгую 
сценическую жизнь – 182 года! 

Сцена, где граф Альберт с цветами у 
могилы Жизель молит о прощении, полна 
невероятного трагизма и печали. Артисты 
вложили в спектакль весь свой эмоциональ-
ный диапазон. В каждой роли невероятная 
гамма эмоций. Именно этого добивались 
от артистов художественный руководитель 
балетной труппы Гульжан Туткибаева, ба-
летмейстер-постановщик Юрий Васюченко 
и педагог-репетитор Галина Шляпина. 

Танец со смыслом разлуки в виде смер-
ти, и любовь, которая не умирает, а имеет 
продолжение, причем в ночное время в 
музыке Луны и тайны, в потустороннем 
мире. Дуэтные поддержки были выпол-
нены с особой виртуозностью. Второе 
отделение до краев наполнено мистикой. 
История любви, большой и светлой, кон-
траст мистики и реальности, света и тени, 
в переплетении с чувствами и эмоциями 
заставляют зрителя сопереживать всему 
происходящему на сцене, где и происходит 
спасение через прощение.

Новая версия балета еще более про-
никновенно вскрывает тонкие грани двух 
миров и заставляет задуматься о вечном. 
Жизель, в свою очередь, не столько умирает, 
а как бы растворяется в великолепии самой 
природы, а вокруг нее танцует весь мир. И 
что скрывается за гранью таинства?..

Дирижеру Ерболату Ахмедьярову удалось 
все чувства героев передать в велико-
лепной музыке. По его словам, задача 
его состояла в том, чтобы максимально 
восстановить изначально оригинальное 
звучание оркестра. 

И чего только нет в этом спектакле: и вы-
думка, и поэзия, и музыка… «…И божество, и 
вдохновение, и жизнь, и слезы, и любовь…».

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Алматинская публика встретила 
труппу столичного театра при пол-

ном аншлаге. 25 мая состоялся первый 
гастрольный показ балета «Спартак», 
который сразил сердца всех зрителей. 
Овациям, восторгу и бурным, продол-
жительным аплодисментам не было 
предела. Энергетика солистов и всей 
молодой балетной труппы «Астана Опе-
ра» оказалась настолько мощной, что, 
кроме слов восхищения, восхваления, 
изумления, не оставалось никаких иных 
аргументов. 

Художественный руководитель балет-
ной труппы «Астана Опера» Алтынай 
Асылмуратова отметила, что выступать 
на сцене легендарного Алматинского 
театра, где происходило становление 
балетного искусства Казахстана, – особая 
и ответственная миссия.

– Мы привезли достаточно сложную 
программу: большой, масштабный 
спектакль «Спартак». Хотелось показать 
именно этот балет, потому что у нас есть 
хорошие исполнители – замечательный 
Спартак – Бактияр Адамжан, которого 
приглашают во многие страны, на самые 
знаменитые театральные площадки. У 
нас отличный Красс – Арман Уразов, 
хорошо чувствующий свою партию. 
Прекрасные ведущие солистки, наши 
звезды – Мадина Унербаева, Айгерим 
Бекетаева, – говорит Алтынай Асыл-
муратова. 

Что тут говорить и зачем слова, когда 
есть глаза. Звездный дуэт Спартака и 
Фригии, а это были Бактияр Адамжан 
и Мадина Унербаева, можно охаракте-
ризовать, как выразительность про-
фессионализма, какая только может 
отражаться в подобных сценах. Видно, 
как артисты проникновенно вживаются 
в роль, показывая весь эмоциональный 
посыл, как умело взаимодополняют 
друг друга, как безмолвно понимают 
один другого. Виден их внутренний 
интеллект, столь же стремительно про-
являющийся в танце.

«Мадина Унербаева – знаменитая тан-
цовщица, которая обучалась у Фариды 
Койгельдиновой, к сожалению, ушедшей 
из жизни, и это ее единственная учени-
ца, которая осталась в Казахстане. Она с 
достоинством и с честью несет имя сво-
его педагога», – отметил Заслуженный 
артист Казахской ССР, педагог, артист 
балета Эдуард Мальбеков.

Своеобразный характер Эгины пока-
зала Айгерим Бекетова. Созданный ею 
образ и обескураживает, и убеждает, и 
завораживает одновременно. Было по-
нятно, что во имя любви к Крассу она 
ни перед чем не остановится, пойдет 
на все, на любые испытания, на любые 
уловки судьбы. Огонь и выразительность 
ее танца затмевают все вокруг.

По мнению Людмилы Рудаковой, при-
мы-балерины, партнера по классическо-
му танцу и супруги Рамазана Бапова, в 
свои годы исполнявшей партию Эгиды, 
труппа театра «Астана Опера» очень 
энергичная, сильная и отлично подго-
товлена высокими профессионалами.

«И это видно сразу! Рамазан Сали-
кович когда-то блистал в этой партии, 
его выступлением восторгались все, а 
сегодня мы видим не менее талантли-
вого артиста – Бактияра. Очень рада за 
молодое поколение артистов. И я ис-
кренне желаю Бактияру и всей труппе 
молодого театра успехов, процветания 
и дальнейших творческих успехов», – 
говорит Людмила Георгиевна. 

Перед выступлением главный солист 
Бактияр Адамжан рассказал, что полу-
чил благословение когда-то от лучшего 
Спартака, какого только знала наша 
сцена, от самого Рамазана Саликовича 
Бапова: «Когда я уже заканчивал хоре-
ографическое училище им. Селезнева, 
тогда Рамазан Бапов был художествен-
ным руководителем балетной труппы 
этого театра. Увидев мою подготовку, 
он пожелал мне удачи и творческих 
успехов. С этими его пожеланиями я 
и начал свою карьеру. Когда оставался 
всего месяц до премьеры «Спартака» 
в его постановке, Рамазан Саликович 
подарил мне свои часы. 

А спустя месяц Рамазана Саликовича 
уже, к сожалению, не стало. Он ушел 
незадолго до нашего выступления, но 
все его напутствия, советы, наставления 
живы в моей памяти, в моем сердце. Я 
безмерно рад, что мне посчастливилось 
получить благословение от такой вы-

дающейся, талантливой и многоуважа-
емой личности, как Рамазан Саликович 
Бапов. В будущем, возможно, и мне 
предстоит давать напутствие новому 
поколению артистов балета». 

Рассказывая о балете «Спартак», Бак-
тияр Адамжан поделился и тем, что его 
учитель Турсынбек Нуркалиев снял на 
видео его подготовку в балетном зале 
и отправил ее выдающемуся балетмей-
стеру Юрию Григоровичу, сказав, что в 
театре «Астана Опера» появился свой 
Спартак. На что Юрий Григорович ему 
ответил: «Да, у вас есть хорошие кадры, 
и мы сможем поставить балет». 

«А после премьеры Юрий Николаевич 
Григорович сказал мне, что каждый раз, 
когда я буду исполнять партию Спартака, 
я должен буду развивать трактовку об-
раза, глубже работать над интерпрета-
цией и что у меня есть все необходимые 
качества для этой партии», – добавил 
Бактияр. 

Несмотря на перенесенную травму, 
Бактияр Адамжан отмечает, что благо-
даря активной поддержке зрителей, 

которые обращаются к нему в соцсетях, 
с пожеланиями скорейшего выздоровле-
ния, солист практически восстановился, 
суставная растяжка уже не так беспокоит. 

«Я чувствую ответственность перед 
Театром оперы и балета им. Абая, где 
выступали выдающиеся артисты, где жи-
вет дух великих корифеев, выступавших 
на этой знаменитой сцене. С большим 
уважением к их памяти мы с превеликим 
удовольствием выступим сегодня и во 
все гастрольные дни», – отмечает солист.  

Завершал программу выступлений 
нашумевший в культурной столице 
гала-балет. Горячими аплодисментами 
был встречен дуэт из балета «Жизель» 
Адольфа Адана в прекрасном исполне-
нии Анастасии Заклинской и Диаса Кур-
мангазы и номер из спектакля «Сколько 
длится Сейчас?» в хореографии Рай-
мондо Ребека, который проникновенно 
представили Айгерим Бекетаева и Олжас 
Тарланов. 

Впервые на алматинской сцене 
артисты Александр Корнилов и На-
зира Заетова показали номер «Старая 

фотография» в хореографии Дмитрия 
Брянцева. Забавную историю молодых 
людей сменил «Қилы заман» на музыку 
этно-фольклорного ансамбля «Туран», 
которую пластично и одухотворенно во-
плотил солист труппы Султанбек Гумар. 
Мастерство ведущих солистов сопрово-
ждалось громкими выкриками «Браво», 
бурными овациями, доносящимися из 
всех уголков зрительного зала.

Премьера Иржи Килиана «Маленькая 
смерть» и «Шесть танцев», увидеть кото-
рые можно не в каждом театре мира, вы-
звала наибольший зрительский восторг. 
Как только зазвучала музыка Моцарта, 
зал замер в ожидании, в предвкушении 
чего-то невероятного. Педагог по клас-
сическому танцу Александр Медведев 
отметил, что все с большим нетерпением 
и радостью ожидали приезд «Астана 
Опера», поскольку это возможность 
познакомиться с новыми творческими 
направлениями: 

«Двойная радость от того, что станов-
ление театра «Астана Опера» началось 
именно с наших выпускников, хотелось 
увидеть их на сцене, они находятся в 
хорошей профессиональной форме, за 
что большое спасибо художественному 
руководству балетной труппы. И от-
дельная благодарность Алтынай Асыл-
муратовой за доставленное творческое 
наслаждение. Хотелось бы, чтобы такие 
встречи стали регулярными. 

Все исполнители прекрасны, но я с 
трепетом ждал выступления именно 
своего ученика – Еркина Рахматуллаева, 
от души порадовался его успеху, вместе 
с ним вся труппа показала высокий уро-
вень исполнительского мастерства. Во 
втором отделении были представлены 
балеты Килиана. Это очень интересная 
и выразительная пластика, артистам 
удалось воплотить образы, которые им 
предложил балетмейстер, где довольно 
сложная техника, спектакли музыкаль-
ные, и браво солистам, которые сумели 
донести до публики серьезную суть 
килиановских постановок».

Гастрольный май для театральной 
труппы выдался по-настоящему жар-
ким, одновременно выступления со-
стоялись в Алматы, Караганде, Варшаве 
и Белостоке.

Браво, 
Астана Опера! 

«В извечной смене поколений    
судьбой гордиться мы должны» 

В. Берестов

С грандиозным успехом прошли гастрольные представления 
«Астана Опера» в Алматы. На сцене КазНТОБ им. Абая зрителям 
был представлен легендарный балет «Спартак» А. Хачатуряна 
в хореографии выдающегося балетмейстера Ю. Григоровича. 
В главной партии Спартака выступил блистательный 
и неповторимый, ведущий солист балета «Астана Опера» – 
Бактияр Адамжан. В заключительный день был представлен гала-
балет, состоящий из репертуарных новинок столичного театра.

Любовь сильнее смерти…
Знаковым событием для алматинской публики стала 
долгожданная премьера. На сцене КазНТОБ им. Абая зрители 
увидели балет Адана «Жизель» в новой версии. Обновленный 
показ состоялся в конце прошлой недели, представляли который 
заслуженный артист РСФСР, балетмейстер-постановщик 
Юрий Васюченко, художник-постановщик Вячеслав Окунев, 
дирижер Ерболат Ахмедьяров и художественный руководитель 
балетной труппы Гульжан Туткибаева. 
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